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M P U S
La UCLM, foro de reflexión
sobre el futuro de la
universidad española > 5 y 6

La Universidad de Castilla-
La Mancha ha acogido varios 
acontecimientos de trascen-
dencia nacional en materia 
de política universitaria en 
las últimas semanas. Se trata 
de las comisiones sectoriales 
de Secretarios Generales (en 
la imagen, en Almagro) y de 
Tecnologías de la Informa-
ción de la CRUE, así como el 
encuentro de vicerrectores y 
secretarios del G9.

Investigadores de Industriales 
participan en un ambicioso 
proyecto de Defensa > 15

Un equipo de profesores e in-
vestigadores de la Escuela Téc-
nica Superior de Ingenieros 
Industriales de Ciudad Real 
y de la Escuela Universitaria 
de Ingenieros Técnicos Indus-
triales de Toledo trabaja en 
el desarrollo de la fuente de 
alimentación inteligente del 
programa Combatiente Futu-
ro, el más ambicioso proyecto 
de I+D+i emprendido por el 
Ministerio de Defensa.

“La Escuela de Informática de 
Ciudad Real ha vivido una
evolución espectacular > 18

El director de la Escuela Supe-
rior de Informática de Ciudad 
Real, Juan Carlos López, habla 
en una entrevista con INFO-
CAMPUS del “espectacular” 
desarrollo que ha experimen-
tado el centro universitario 
en los últimos años, sobre 
todo en lo que respecta a su 
sobresaliente actividad inves-
tigadora y al elevado índice 
de inserción laboral de sus ti-
tulados.

La Unidad de Extensión
Universitaria incrementa su 
actividad en verano > 20

La Unidad de Extensión Uni-
versitaria aumenta significa-
tivamente su actividad con la 
llegada del período estival. No 
en vano, se ocupa de la ges-
tión de los Cursos de Verano, 
casi treinta iniciativas reparti-
das por la geografía regional, 
una actividad a la que hay 
que añadir la organización de 
la Universidad de Mayores o 
del programa Aprende Inglés 
en tu Campus, entre otras.
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La UCLM, foro de refl exión 
para el sistema universitario

La Universidad de Castilla-La Mancha ha acogido 
durante el pasado mes de junio varios aconteci-
mientos de trascendencia nacional en materia de 

política universitaria, una sucesión de encuentros de 
amplio calado que han transformado a la UCLM en un 
activo foro de refl exión para el sistema universitario.
Así, la Universidad de Castilla-La Mancha ha sido la 
anfi triona de las comisiones sectoriales de Secretarios 
Generales y de Tecnologías de la Información y la Co-
municación, ambas de la Conferencia de Rectores de 
Universidades Españolas (CRUE). En la primera de 
las “cumbres”, celebrada en el Palacio de los Condes 
de Valdeparaíso de Almagro (Ciudad Real), represen-
tantes de sesenta universidades públicas y privadas 
debatieron sobre cuestiones tan determinantes para 
el futuro de la enseñanza superior, como el proceso 
de adaptación a Bolonia, la convalidación de títulos 
en el marco europeo, o la elección de los órganos de 
gobierno unipersonales y colegiados tras las modifi ca-
ciones introducidas por la Ley Orgánica Universitaria 
(LOU).
Pocos días después, se reunió en el Campus de 
Albacete la sectorial de Tecnologías de la Información 
y la Comunicación (TIC) de la CRUE. En el ánimo 
de los representantes universitarios estaba el debatir 
sobre la administración electrónica en la universidad, 
el software libre, los servicios de Campus en Red y, en 
defi nitiva, las estrategias de mejora TIC en el sistema 
universitario español.
También resultó muy productivo el encuentro que 
mantuvieron los vicerrectores de Profesorado y los ge-
rentes del Grupo 9 de universidades en el Campus de 
Ciudad Real. Los representantes de las universidades 
públicas de Cantabria, Castilla-La Mancha, Extrema-
dura, Islas Baleares, La Rioja, Navarra, Oviedo, País 
Vasco y Zaragoza mantuvieron un encuentro conjunto 
para debatir los principales cambios que entraña el 
recientemente aprobado Estatuto Básico del Emplea-
do Público. Asimismo, las comisiones sectoriales de 
Profesorado y de Gerentes se reunieron por separado 
para defi nir las líneas estratégicas de sus respectivas 
áreas en todas las universidades que integran el G9.
Todas estas actividades trasladaron el debate sobre el 
futuro del sistema universitario español a la Universi-
dad de Castilla-La Mancha, una institución joven que 
desarrolla una ingente actividad en promoción de la 
enseñanza superior en España.
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Se construirán más de 22.000 metros cuadrados en los campus, con un presupuesto global de 34 millones de euros

La Universidad acometerá un

ambicioso plan de inversiones

Construcción y rehabilitación de edifi cios de Serv. Generales
   - Nuevo edifi cio polivalente en Albacete
   - Nuevo edifi cio polivalente en Ciudad Real
   - Aulas en nuevo edifi cio en el Politécnico de Ciudad Real
   - Nuevo edifi cio polivalente en Cuenca
   - Rehabilitación de la antigua Nave de Material Quirúrgico y del
     Edif. de Laboratorios, ambos en la Fábrica de Armas, Toledo

Rehabilitación de paraninfos
   - Paraninfo Gil Albornoz, de Cuenca
   - Paraninfo de Envases de Cartón, Fab. de Armas, Toledo

Reformas y adaptaciones de edifi cios propios
   - Aula Magna del Melchor de Macanaz, Albacete
   - Gimnasio en el Campus de Albacete
   - Ampliación del Instituto Botánico, en Albacete
   - Aire acondicionado en diversos edifi cios de Albacete
... - Aire acondicionado del Aulario General de Ciudad Real
   - Urbanización de la ampliación del Campus de Ciudad Real
   - Ampliación de los centros de investigación de Informática e
     Industriales, en Ciudad Real
   - Varias actuaciones en la Escuela de Almadén
   - Varias actuaciones en la Esc. de Magisterio de Ciudad Real
   - Aire acondcionado en varios edifi cios del Campus de Cuenca
   - Adaptación de la cafetería de la Nave 6 de la Fábrica de
     Armas, en Toledo, para servicios Administrativos

Planes Especiales
   - Seguridad laboral
   - Accesibilidad
   - Residuos
   - Seguridad y vigilancia

23.000.000 
7.500.000
5.550.000
2.100.000
3.250.000

4.600.000

6.000.000
3.000.000
3.000.000

4.000.000
500.000
500.000
500.000
200.000
200.000
300.000

1.000.000
150.000
150.000
100.000

400.000

1.000.000
400.000
200.000
200.000
200.000

TOTAL 34.000.000

Relación de actuaciones del plan de inversiones

La Universidad de Castilla-La Man-
cha (UCLM) acometerá un impor-
tante plan de inversiones durante el 

período 2007-2010 que se materializará, 
entre otras iniciativas, con la edificación 
de más de 22.000 metros cuadrados, con 
un presupuesto de 34 millones de euros 

El plan de inversiones, que goza del 
visto bueno del Consejo de Gobierno 
y ha sido aprobado por el Consejo So-
cial, fue presentado públicamente por el 
rector de la Universidad de Castilla-La 
Mancha, Ernesto Martínez Ataz

Así, en el Campus de Albacete se cons-
truirá un nuevo edificio polivalente, con 
una inversión de 7.500.000 de euros, 
que se destinará a usos múltiples y en 
el que se ubicarán, aulas, seminarios y 
despachos. 

Asimismo, está prevista la remodela-
ción de parte del edifico Mechor de Ma-
canaz, que permitirá la creación de un 
salón de grados, un pequeño salón de 
actos, seminarios y despachos. También 
se acometerá la renovación integral de 
un espacio que se destinará a gimnasio 
para el Campus albaceteño.

En cuanto al Campus de Ciudad Real, 
el rector, que estuvo acompañado en el 
transcurso de su intervención por el vi-
cerrector de Infraestructuras y Desarrollo 
Empresarial, Antonio de Lucas, informó 
de la edificación de un inmueble poliva-
lente, con un presupuesto de 5.550.000 
de euros; que se situará detrás de la vía 
del AVE y contendrá aulas, despachos, 
sala de reuniones y videoconferencia y 
laboratorios. También, se construirá un 
aulario para el Edifico Politécnico, por 
un importe de 2.100.000 euros.

Las obras en este campus se comple-
tarán con la ampliación de los centros 
de investigación de Informática e Indus-
triales para atender las demandas de los 
investigadores, entre otros proyectos.

Más obras
El Campus de Cuenca contará con un 
Paraninfo Universitario, que se cons-
truirá sobre el solar que ocupa el antiguo 
cine-teatro del Colegio de Padres Sale-
sianos, actualmente en desuso. El futuro 
Paraninfo tendrá un aforo de, aproxima-
damente, 700 butacas. La inversión esti-
mada es de 3.000.000 de euros. 

También está prevista, en Cuenca, la 
obra de un edificio polivalente, que se 

situará junto al Instituto de Tecnologías 
Audiovisuales (ITAV), y comunicado con 
él por medio de  una entrada común. Se 
trata de un espacio de tres plantas y un 
presupuesto de 3.250.000 de euros.

Más inversiones
Por último, en el Campus de Toledo, al 
igual que en el resto de los campus, se 
construirá un espacio polivalente, en 
la Fábrica de Armas, que dará cabida a 
laboratorios, servicios generales y titula-
ciones futuras. En este sentido, se rehabi-
litará la antigua nave de material quirúr-
gico y el antiguo edifico de laboratorios. 
La inversión prevista, en este apartado 
está cercana a los 5.000.000 euros.

Asimismo, se habilitará un Paraninfo 

Universitario en el Campus Tecnológico 
de la Fábrica de Armas, con una capaci-
dad para 800 personas, con lo que todos 
los campus de la Universidad regional 
contarán con espacios de gran capaci-
dad que podrán albergar actos académi-
cos, docentes y culturales, a la vez que 
atenderán las demandas de las ciudades 
en las que se encuentran.

Ernesto Martínez anunció que se 
construirán los centros de investigación 
de Informática en Ciudad Real y de Na-
notecnología, en el Campus de Toledo, 
por un importe de dos millones de euros 
y financiados con fondos FEDER; con 
lo que el montante global del plan de 
infraestructuras para los tres próximos 
años asciende a 36.000.000 de euros.
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La Universidad de Castilla-La Mancha 
investirá doctor honoris causa al pintor 
Luis Gordillo, uno de los máximos expo-
nentes del arte abstracto y cuyo trabajo 
ha sido reconocido con premios como 
el Nacional de Artes Plásticas, en 1981, 
o más recientemente, con el Velázquez, 
que concede anualmente el Ministerio 
de Cultura.

Su entrada en el Claustro de Docto-
res de la UCLM se hará por decisión del 
Consejo de Gobierno de la institución 
académica a propuesta de la Facultad de 
Bellas Artes de Cuenca, como reconoci-
miento a su trayectoria y por su vincu-
lación con este centro universitario. No 
en vano, el pintor formó parte del grupo 
de expertos que avaló la contratación de 
los artistas que iniciaron la licenciatura 
de Bellas Artes en la UCLM.

Nacido en Sevilla en 1934, Gordillo 
está reconocido internacionalmente, 
con obras en numerosos museos de arte 
tanto en Europa como en Estados Uni-
dos. Su estilo es básicamente abstracto 

Acuerdo del Consejo de Gobierno celebrado en el campus de Cuenca

La UCLM concede el 

“honoris causa” al 

pintor Luis Gordillo
El pintor sevillano Luis Gordillo

y principalmente se desenvuelve en el 
campo del grabado.

En otro orden de cosas, el Consejo de 
Gobierno -que por primera vez se ha ce-
lebrado en el campus conquense- dio luz 
verde al Plan de Inversiones 2007-2010, 
del que se informa más detalladamente 
en páginas anteriores.

En otro orden de cosas, el máximo 
órgano de representación universitaria 

acordó modificar el título propio en 
Gestión Aeronáutica y Aeroportuaria, 
para adaptarlo a la formación, destrezas 
y competencias requeridas en el sector 
aeronáutico en la actualidad, de modo 
que los alumnos de la Universidad regio-
nal se encuentren en las mejores condi-
ciones para acceder al mercado laboral 
tras finalizar los estudios.

El Consejo Social de la 
Universidad de Castilla-La 
Mancha ha valorado posi-
tivamente las actuaciones 
que la Universidad regio-
nal tiene previsto realizar 
en todos los campus 
universitarios dentro del 
Plan de Inversiones 2007-
2010. El órgano de repre-
sentación de la sociedad 

en todos los aspectos 
signifi cativos, la imagen 
fi el del patrimonio y de la 
situación fi nanciera de la 
Universidad de Castilla-La 
Mancha al 31 de diciem-
bre de 2006, del resultado 
económico-patrimonial, 
y de la liquidación del 
presupuesto del ejercicio 
anual”. 

en la UCLM, que preside 
Francisco Luzón, también 
ha aprobado las cuentas 
anuales de la institución 
académica correspon-
dientes al ejercicio 2006 
tras recibir el informe 
de Auditoría en el que 
se lee textualmente que 
“las cuentas anuales del 
ejercicio 2006 expresan, 

El Consejo Social ratifica el plan de inversiones

Colaboración con La Gavilla 

Verde para investigar sobre 

la resistencia en Postguerra
El vicerrector del Campus de Cuenca, 
José Ignacio Albentosa, y el presidente 
de la Asociación La Gavilla Verde, Pe-
dro Peinado, han fi rmado un convenio 
de colaboración mediante el cual la 
Universidad de Castilla-La Mancha 
(UCLM) se compromete a realizar una 
aportación anual de 7.000 euros a la 
asociación cultural La Gavilla Verde, 
para la celebración de las VIII Jorna-
das del Maquis y otras actividades 
científi cas y culturales, además de la 
producción en formato audiovisual de 
los materiales grabados. 

Más apoyo para los 

cursos de postgrado 

en Derecho

La UCLM y la Unión Iberoamericana de 
Colegios y Agrupaciones de Abogados 
han formalizado un convenio de cola-
boración para organizar y promover de 
manera conjunta cursos de especializa-
ción y actualización en diferentes disci-
plinas jurídicas. El convenio contempla, 
en otros aspectos, la promoción en Ibe-
roamérica de los Cursos de Postgrado en 
Derecho para iberoamericanos, que cada 
mes de enero se celebran en el Campus 
de Toledo. 

La Unión Iberoamericana de Colegios 
y Agrupaciones de Abogados promoverá 
estos cursos entre los colegios, agrupa-
ciones y otras asociaciones o corporacio-
nes de abogados que sean miembros de 
la misma. 

Según Pintado, el acuerdo refl eja “un 
reconocimiento al trabajo realizado 
durante estos últimos ocho años y a 
nuestra introducción en el campo de 
la Memoria Histórica”. Así, ambas ins-
tituciones investigarán la realidad de 
la sociedad rural de los años cuarenta 
y cincuenta y el papel de la guerrilla 
durante la postguerra. El acuerdo 
contempla también la celebración de 
las Jornadas del Maquis, que este año 
volverán a la localidad conquense de 
Santa Cruz de Moya entre el 5 y el 6 
de octubre. 
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Los secretarios generales

debaten en Almagro sobre el

futuro de la universidad pública
Los representantes de la Conferencia de Rectores (CRUE) se reúnen en la Universidad de Castilla-La Mancha

Las modificaciones de la Ley Orgánica 
de Universidades (LOU) que afectan a 
temas tan relevantes como la elección 
del rector, la homologación y convalida-
ción de títulos según las directrices del 
Espacio Europeo de Educación Superior 
o la gestión documental en la Universi-

dad. Estos han sido algunos de los temas 
sobre los que han debatido los cerca de 
80 representantes de 60 universidades 
públicas y privadas que participaron 
en la Comisión Sectorial de Secretarios 
Generales de la Conferencia de Recto-
res de Universidades Españolas (CRUE), 

celebra en Almagro bajo el auspicio de 
la Universidad de Castilla-La Mancha 
(UCLM). El encuentro fue inaugurado 
por el máximo responsable de la Univer-
sidad Rey Juan Carlos y de la sectorial de 
Secretarios, Pedro González Trevijano, y 
por el rector de la UCLM, Ernesto Martí-
nez Ataz, quien subrayó el interés de la 
“cumbre” aludiendo a su utilidad como 
foro de reflexión para los representantes 
universitarios en un momento de doble 
transición a la nueva Ley Orgánica de 
Universidades (LOU) y al Espacio Euro-
peo de Educación Superior.

Por su parte, el presidente de la Comi-
sión Sectorial de Secretarios Generales 
explicó que las jornadas han constitui-
do una buena oportunidad para verificar 
el estado de adaptación a Bolonia. A su 
juicio, las universidades españolas se en-
cuentran “en el pelotón de cabeza” del 
viejo continente en la consecución del 
Espacio Europeo y, entre éstas, subrayó 
el esfuerzo que ha realizado la UCLM, 
“pionera en modernización y transfor-
mación de las estructuras”.

Ponencias y debates
Tras las intervenciones de Martínez Ataz 
y  González Trevijano, el encuentro con-
tinuó con el informe a cargo del secre-
tario general del Consejo de Coordina-
ción Universitario, Félix García Lausín. 
Después, el jefe de la Asesoría Jurídica de 
la Politécnica de Madrid, Juan Manuel 
del Valle Pascual, ofreció una ponencia 
sobre la elección del rector con la modi-
ficación de la LOU a la que siguió un de-
bate. El programa de la primera jornada 
prosiguió con una ponencia del director 
de la Asesoría Jurídica de la UCLM, Joa-
quín Gómez-Pantoja, sobre elecciones a 
órganos de gobierno unipersonales y co-
legiados; y concluyó con la conferencia 
de Archiveros Universitarios.

Abrió la segunda sesión la secretaria 
general de la CRUE María Teresa Loza-
no, para dar paso al director de la Aseso-
ría Jurídica de la Universidad de Santia-
go, Carlos Gómez Otero, que habló de 
la adaptación de estudios. El encuentro 
finalizó con la Asamblea del Pleno de la 
Comisión Sectorial.

El Campus de Albacete ha acogido el 
encuentro de la Sectorial de Tecnolo-
gías de la Información y la Comunica-
ción (TIC) de la Conferencia de Rec-
tores de las Universidades Españolas 
(CRUE), una reunión en la que han 
participado representantes de cuarenta 
y cuatro instituciones académicas para 
tratar, entre otras materias, el acceso a 
las tecnologías por parte de los univer-
sitarios, la administración electrónica 
en la universidad, el software libre, 
los servicios de Campus en Red y, en 
defi nitiva, las estrategias de mejora 
TIC en el sistema universitario espa-
ñol. La “cumbre” fue inaugurada por el 
rector de la Universidad de Castilla-La 
Mancha, Ernesto Martínez Ataz, quien 
estuvo acompañado por los máximos 

responsables de las universidades 
Politécnica de Madrid y Pública de 
Navarra, Javier Uceda Antolín y Pedro 
Burillo -en la imagen-.
En la apertura del encuentro -cele-
brado en la Escuela Politécnica de 
Albacete- Martínez Ataz manifestó que 
la Universidad de Castilla-La Man-
cha trabaja concienzudamente sobre 
varios ejes estratégicos con el fi n de 
incorporar la tecnología a la docen-
cia y la gestión universitaria. En este 
sentido, destacó que la Universidad 
regional duplica la media nacional en 
número de ordenadores por alumno 
y subrayó que la estadística resulta 
igualmente halagüeña en lo que res-
pecta a la cobertura Wifi  y la oferta de 
puestos con conexión a Internet.

La sectorial de Tecnologías de la

Comunicación se reúne en Albacete
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El vicerrector de Investigación de la 
Universidad de Castilla-La Mancha, 
Francisco José Quiles Flor, ha partici-
pado en el encuentro anual que reúne 
a los responsables de las Ofi cinas de 
Transferencia de Resultados de Inves-
tigación (OTRI) de las universidades 
españolas, celebrado en esta ocasión 
en Salamanca. La inauguración corrió 
a cargo de los rectores de las universi-
dades anfi trionas, José Ramón Alonso, 
de la Universidad de Salamanca, y 
Marceliano Arranz, de la Universidad 
Pontifi cia. También intervinieron  el 
director General de Universidades e 
Investigación de la Consejería de Edu-
cación de la Junta de Castilla y León, 

Juan José Mateos; el presidente de la 
Comisión Sectorial de Investigación de 
la CRUE y rector de la Universitat de 
València, Francisco Tomás, y el coor-
dinador de RedOTRI-CRUE, Santiago 
Romo. La Conferencia se articuló en 
torno a ocho sesiones de trabajo que 
trataron temas variados relacionados 
con la investigación y la transferencia 
de conocimiento, tanto en España 
como en otros países. También se 
habló sobre las políticas de transfe-
rencia de innovación regional, las pa-
tentes universitarias y en organismos 
públicos de investigación (OPIs), y los 
acuerdos e indicadores de transferen-
cia de tecnología.

Las Oficinas de Transferencia 

de Resultados de Investigación 

intercambian experiencias

Reunión de las comisiones sectoriales de Profesorado y de Gerentes del grupo de universidades

El G9 define su estrategia

en una “cumbre” celebrada en 

el Campus de Ciudad Real

Un momento de la reunión de las sectoriales de Gerentes y de Profesorado del G9, celebradas en el Campus de Ciudad Real

Los gerentes y los vicerrectores de Pro-
fesorado del Grupo 9 de Universidades 
(G9), integrada por las universidades pú-
blicas de Cantabria, Castilla-La Mancha, 
Extremadura, Islas Baleares, La Rioja, 
Navarra, Oviedo, País Vasco y Zaragoza; 
se han reunido el en Campus de Ciudad 
Real para plantear las líneas estratégicas 
del grupo.

Las sectoriales de Profesorado y de 
Gerentes, presididas por los rectores de 
las universidades de La Rioja y de Cas-
tilla-La Mancha, José María Martínez de 
Pisón y Ernesto Martínez Ataz, respecti-
vamente, iniciaron la jornada de trabajo 
con una conferencia sobre el reciente-
mente aprobado Estatuto Básico del Em-
pleado Público a cargo de la titular de la 
División de Consultoría, Asesoramiento 
y Asistencia de Recursos Humanos del 
Ministerio de Administraciones Públi-
cas, Julia Marchena. Esta experta en el 

nuevo texto legal trasladó a los repre-
sentantes universitarios algunas de las 
claves del documento que regula la ac-
tividad de 2,5 millones de trabajadores 

de las distintas administraciones, entre 
ellas, la universitaria.

Tras este encuentro conjunto, las sec-
toriales de Gerentes y de Profesorado ce-
lebraron reuniones por separado en las 
que definieron las líneas estratégicas que 
marcarán el futuro del G9, y que, bási-
camente, pasan por reforzar su oferta 
académica. Además, los vicerrectores de 
Profesorado tuvieron la posibilidad de 
debatir el proyecto de Real Decreto de 
Acreditación para acceso a los cuerpos 
docentes universitarios, y analizaron las 
figuras contractuales de Personal Docen-
te e Investigador (PDI) laboral creadas 
en los decretos autonómicos o en los 
convenios colectivos de las universida-
des del G-9.

Por su parte, la sectorial de Gerentes 
abordó, entre otros temas, la movilidad 
del Personal de Administración y Servi-
cios (PAS) en el Grupo.

Creado en 1997, el G9 nació con el 
objetivo de promover la colaboración 
entre las instituciones universitarias que 
lo integran, tanto en lo que respecta a 
las actividades docentes e investigadoras 
como a las de gestión y servicios. Ofrece 
una oferta conjunta de asignaturas de li-
bre configuración que se imparten a tra-
vés de sistemas telemáticos de acuerdo 
con los proyectos de utilización y explo-
tación de las Tecnologías de la Informa-
ción y la Comunicación de cada una de 
las universidades. 
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El Centro de

Estudios recupera 

parte de la historia 

de Argamasilla de 

Alba (Ciudad Real)

La Universidad de Castilla-La Mancha 
ha hecho entrega al Ayuntamiento de 
Argamasilla de Calatrava (Ciudad Real) 
de la digitalización de documentación 
histórica sobre el municipio, provenien-
te del Archivo Histórico Nacional y de 
gran interés para trazar la historia global 
de la localidad. El trabajo ha sido realiza-
do por el Centro de Estudios de Castilla-
La Mancha y se espera que sirva como 
germen del futuro Archivo Histórico de 
Argamasilla de Calatrava. Hasta ahora, 
el ayuntamiento de esta localidad care-
cía de documentación anterior a 1898, 
ya que todos los fondos se destruyeron 
ese año durante la revuelta conocida po-
pularmente como Día del pan.

Los documentos sobre los que ha tra-
bajado el Centro de Estudios, dirigido 
por los profesores Esther Almarcha e 
Isidro Sánchez, se encuentran original-
mente en diferentes secciones del Ar-
chivo Histórico Nacional: Inquisición, 
Mesta, Consejos y, Órdenes Militares. 
En conjunto, el Centro ha obtenido un 
total de 1.693 fotogramas, que la Uni-
versidad regional ha entregado al Ayun-
tamiento en formato digital.

El Vicerrectorado de Convergencia Europea celebra un encuentro sobre planes de estudio en Ciudad Real

Profesores, gestores y alumnos

debaten sobre innovación docente

Música, cine, teatro y

exposiciones en el

programa Cultura de Estío

El vicerrector del Campus de Cuen-
ca y de Extensión Universitaria, José 
Ignacio Albentosa, ha presentado la 
programación de la Cultura de Estío, 
la iniciativa con la que la Universidad 
de Castilla-La Mancha completa la ac-
tividad de los Cursos de Verano.

La relación de acontecimientos cul-
turales se abre con un interesante ca-
tálogo de exposiciones, especialmen-
te las que se producirán en Cuenca en 
la órbita de Photoespaña 2007 y que 
incluyen muestras de Antonio Sau-
ra, Antonio Pérez -con fotografías de 
Jean-Marie del Moral- y una represen-
tación de diez años de videocreación 
en España. También el campus con-
quense mostrará la aportación de la 
profesora de la UCLM y videoartista 
Marinella Senatore.

Ciudad Real y Puertollano acogen 
sendas exposiciones de Bonifacio Al-
fonso-Conreille (en el Paraninfo Luis 
Arroyo); y de obra gráfica argentina 
(en el Centro de Estudios Universita-
rios), respectivamente. Asimismo, en 

San Pedro Mártir (Toledo) podrá verse 
una colectiva de fotógrafos españo-
les, mientras que en Mota del Cuervo 
(Cuenca) se expondrán litografías de 
Ricardo Zamorano. La relación de ex-
posiciones se cierra con la de fotogra-
fías de Ramón Masats en la Facultad 
de Humanidades de Albacete.

El Ciclo de Cine al Aire Libre, que 
se celebra en la Plaza de la Merced de 
Cuenca, constituye una de las convo-
catorias más interesantes de Cultura 
de Estío. Este año incluye los filmes El 
viaje de Chihiro, Pequeña Miss Suns-
hine, Very Important Perros, La doble 
vida de Verónica, y el clásico de Billy 
Wilder Un, dos, tres.

En cuanto a la programación mu-
sical, destaca el concierto de música 
medieval Los Menestrils del Duch, 
celebrado en el Palacio Episcopal de 
Cuenca; mientras que en el capítulo 
dramático, sobresale la representa-
ción de Spanish Blood -Sangría-, diri-
gida por Javier Esteban, también en la 
capital conquense.

Unas doscientas personas, entre pro-
fesores universitarios, personal de ad-
ministración y servicios y alumnos de 
distintas universidades españolas, han 
participado en el tercer Encuentro de 
Intercambio de Experiencias de Innova-
ción Docente, celebrado en el Campus 
de Ciudad Real.

Este foro, organizado por la Unidad 
de Innovación y Calidad Educativas a 
instancias del Vicerrectorado de Con-
vergencia Europea y de Ordenación Aca-
démica, ha servido para presentar expe-
riencias innovadoras en relación a las 
metodologías activas de docencia, meca-
nismos de evaluación adaptados a estas 
nuevas metodologías, y, por último, las 

distintas medidas que han adoptado los 
centros universitarios para propiciar los 
cambios que entraña el Espacio Europeo 
de Educación Superior.

El encuentro, presentado con el título 
específico de De las experiencias ECTS a 
los nuevos planes de estudio, congregó 
en la Universidad de Castilla-La Man-
cha a numerosos expertos en innova-
ción educativa y en política académica. 
En este sentido, el rector de la UCLM, 
Ernesto Martínez Ataz -que presidió la 
entrega de menciones de calidad en el 
marco del foro-, subrayó la trascenden-
cia de una iniciativa que pone en evi-
dencia el esfuerzo que está realizando la 
universidad española en la adaptación 

de sus estructuras a las demandas de la 
sociedad actual.

Entre otros expertos, participaron en 
la iniciativa el asesor de la Dirección Ge-
neral de Universidades del Ministerio de 
Educación Guillermo Bernabeu; el pro-
fesor Louis Elton, del University College 
London (Reino Unido); así como otros 
expertos procedentes de la propia Uni-
versidad de Castilla-La Mancha, y de las 
de Alicante, Politécnica y Autónoma de  
Barcelona, del País Vasco, de Murcia o 
de Santiago de Compostela, entre otros.

Inauguraron las sesiones los vicerrec-
tores de Convergencia Europea  y Orde-
nación Académica y del Campus de Ciu-
dad Real y Cooperación Cultural.
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L Un 94,05 por ciento de alumnos 
han aprobado la selectividad en 
el distrito universitario de Cas-

tilla-La Mancha en la convocatoria de 
junio. Los resultados obtenidos por los 
estudiantes castellano-manchegos en las 
pruebas son similares a los del año ante-
rior, en el que el porcentaje de aproba-
dos se situó en un 93,37 por ciento.

Según informaron fuentes del Vice-
rrectorado de Alumnos de la UCLM, en 
el distrito castellano-manchego con-
currieron a la selectividad un total de 
6.216 estudiantes, de los que 5.846 lo-
graron aprobar. Por campus, el índice de 
aprobados se situó en el 93,91 por cien-
to en Albacete (1.418 aprobados de los 
1.510 presentados); el 94,19 por ciento 
en Ciudad Real (1.799 aprobados de los 
1.910 presentados); el 94,41 por ciento 
en Cuenca (692 aprobados del total de 
733 concurrentes); y el 93,89 por ciento 
en Toledo (1.937 aprobados del total de 
2.063 presentados). En cuanto a Talave-
ra de la Reina, datos también incluidos 
en el Campus de Toledo, el número de 
aprobados se situó en 425 de los 450 
presentados, lo que supone un 94,44 
por ciento.

Las pruebas transcurrieron con abso-
luta normalidad en los cuatro campus 
en una convocatoria que incluyó como 
novedad la incorporación de inhibidores 
de frecuencia para evitar que los alum-
nos pudieran hacer uso de sus teléfonos 
móviles durante los exámenes con fines 
fraudulentos.

Los estudiantes pudieron conocer los 
resultados de los exámenes por múltiples 
vías: a través de la página web de la Uni-
versidad castellano-manchega (www.
uclm.es), introduciendo el número de 
su Documento Nacional de Identidad; 
en el número de teléfono 902 204 150; 
o a través de telefonía móvil, enviando 
un SMS al número 404. La Universidad 
ofrece a los alumnos la posibilidad de re-
clamar sus resultados ante la Comisión o 
de solicitar una segunda corrección. 

El máximo responsable de los tribu-
nales de Selectividad es Pedro Jiménez, 
director del Centro de Estudios Univer-
sitarios de Talavera de la Reina.

01. Un alumno entrega su examen bajo la supervi-
sión de una profesora en el Campus de Albacete
02. Una estudiante adhiere los códigos de barras 
en su ejercicio tras realizar las pruebas en Ciudad 
Real
03. Alumnos preuniversitarios, en un receso de las 
pruebas en el Campus de Toledo
04. Cuatro jóvenes comentan los resultadoss de 
las pruebas, que transcurrieron con normalidad 
en los cuatro campus
05. Una imagen de las pruebas en Cuenca
06. Códigos de barras y DNI, dos elementos 
omnipresentes en la selectividad

Las pruebas transcurrieron con normalidad en los cuatro campus

El 94 por ciento de 

los alumnos aprobó 

la selectividad

02

01

04

05

06

03
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Integrados y sin conflictos
Los expertos no han detectado una mayor tendencia hacia comportamientos delictivos por parte de este colectivo

“Los hijos de inmigrantes no muestran 
una especial tendencia hacia comporta-
mientos delictivos en Castilla-La Man-
cha, pero, aún así, se debe seguir traba-
jando para evitar en ellos sentimientos 
como el de desarraigo, que pueden in-
fluir negativamente en la conducta”. La 
investigadora de la Universidad de Casti-
lla-La Mancha Gloria Fernández Pacheco 
ha lanzado un mensaje positivo respecto 
a la integración de los inmigrantes en la 
región castellano-manchega durante un 
curso organizado por el Centro de In-
vestigación en Criminología y celebrado 
en el Campus de Albacete. La directora 
de este centro, la profesora de la UCLM 
Cristina Rechea, trabaja con Fernández 
Pacheco y con la psicóloga Raquel Barto-
lomé desde hace dos años en el proyecto 
europeo sobre integración de inmigran-
tes El talón de Aquiles, de cuyos resulta-
dos preliminares se desprenden las tran-
quilizadoras conclusiones expuestas en 
el curso. Las investigadoras están anali-
zando cómo influyen el origen cultural, 
la estructura familiar, el entorno social 
en el lugar de acogida o los sentimien-
tos de identidad de los inmigrantes, en 
el comportamiento de sus hijos en los 
cinco países que participan en el proyec-
to: Italia, Lituania, Alemania, República 

Checa y España. Entre sus conclusiones 
iniciales, destacan la necesidad de crear 
redes de operadores sociales que tra-
bajen al unísono por la prevención de 
comportamientos antisociales.

Al menos así lo manifestaron durante 
el curso, celebrado al amparo del pro-
yecto y presentado con el título de La 
integración de niños y adolesentes in-
migrantes: trabajando desde la intercul-

turalidad, y dirigido a quienes trabajan 
con niños y familias inmigrantes en los 
ámbitos de la educación, bienestar y ser-
vicios sociales, justicia y sanidad.

Tanto el curso como el proyecto El ta-
lón de Aquiles pretenden prevenir fenó-
menos de violencia racista y vandalismo 
contra miembros de comunidades ex-
tranjeras como los que sacudieron Fran-
cia en 2005.

Las profesoras de la UCLM e investigadoras Cristina Rechea y Gloria Fernández Pacheco

El Grupo Interdisciplinar de Estudios 
sobre Migraciones, Interculturalidad y 
Ciudadanía (GIEMIC) y el Laboratorio 
de Sociología Visual de la Universidad 
de Castilla-La Mancha han estrenado 
el documental Aquí cabemos todos, 
que narra la experiencia educativa del 
colegio público San Francisco, de Los 
Navalmorales (Toledo). Dirigida y pro-
ducida por la profesora y directora del 
GIEMIC, María José Aguilar Ibáñez, y 
con guión de ella misma y Ángel Luis 
Arjona, la película muestra y documen-
ta visualmente un ejemplo que puede 

Analiza un ejemplo de convivencia en un colegio de Los Navalmorales (Toledo)

El Grupo de Estudios sobre

Migraciones estrena el filme 

“Aquí cabemos todos”
ser considerado desde hace varias 
décadas como modelo de buenas 
prácticas en materia de diversidad, 
interculturalidad y educación para una 
ciudadanía basada en el respeto a los 
Derechos Humanos. Según explica la 
profesora Aguilar, “este colegio es el 
ejemplo de que se sirve el fi lme para 
mostrar el tesoro que la educación 
encierra y, lo más importante, cómo es 
posible hacer que cada niño lo descu-
bra por sí mismo y en convivencia con 
los demás, en una sociedad cada vez 
más diversa y plural”.

Un trabajo sobre 

integración de

inmigrantes gana el 

Premio de Jóvenes 

Emprendedores

El proyecto Voces diversas, realizado por 
la ONG Accem, ha ganado el VI Premio 
de Jóvenes Emprendedores en Programas 
Sociales que convoca la Escuela Univer-
sitaria de Trabajo Social de Cuenca, en 
colaboración con la Obra Social y Cul-
tural de la Caja de Castilla-La Mancha. 
La iniciativa merecedora del galardón 
está beneficiando a menores inmigran-
tes que se encuentran solos en España y 
que son acogidos en pisos tutelados por 
la organización en Cuenca.

ACCEM presta servicio a los refugia-
dos e inmigrantes que se encuentran en 
España promoviendo su inserción en la 
sociedad a todos los niveles.
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“Las nuevas formas de producción están 
dando lugar a un preocupante alarga-
miento de la jornada laboral, una insti-
tución central del Derecho del Trabajo 
que tiene que ver con la salud y la vida 
de los trabajadores”. Así de contundente 
se manifestó el catedrático de Derecho 
del Trabajo de la UCLM Joaquín Apari-
cio en la inauguración de las jornadas 
sobre tiempo de trabajo que él mismo 
ha dirigido en el Campus de Albacete. 
Realizado en colaboración con el Cen-
tro Europeo y Latinoamericano para el 
Diálogo Social y el Gabinete de Estudios 
Jurídicos de CCOO, el encuentro reunió 
a profesores universitarios, profesionales 
de la Judicatura y la Abogacía y repre-
sentantes del Consejo General del Poder 
Judicial.

Por parte de la UCLM participaron los 
profesores Antonio Baylos, Berta Valdés 
y el propio Joaquín Aparicio, quien inci-
dió en los problemas derivados de la ex-
tensión de la jornada laboral aludiendo 
a la última reunión de la Confederación 
Sindical Internacional, que informaba 
de una investigación sobre el caso de 
la factoría Renault en París. Se trata de 
un centro aparentemente moderno en 
el que, en teoría, se han suprimido los 
horarios y cada empleado tiene libertad 
para configurar sus propia jornada. Pues 
bien, según Aparicio, se ha comprobado 
que el tiempo que los trabajadores de-
dican al trabajo ha aumentado enorme-
mente, y la presión competitiva entre 
los trabajadores hace que nadie se mar-
che de la empresa sin haber trabajado 
diez horas al día. A su juicio, “problemas 
como éste, hacen imprescindible el de-
bate sobre el tiempo de trabajo, pues la 
organización de la jornada laboral pro-
voca problemas de importancia extraor-
dinaria para la vida de las personas”.

Relevancia
El profesor Aparicio justificó la conve-
niencia de estas jornadas aludiendo a 
la relevancia de la organización de la 
jornada del trabajo en asuntos como el 
salario, categorías profesionales o distri-
bución por género. “Hemos convocado 
a los mejores expertos de España para 
analizar este asunto con el objetivo de 

Tutela de los derechos fundamentales
La Universidad de Casti-
lla-La Mancha, el Centro 
de Estudios y Capacita-
ción Judicial para Centro-
américa y el Caribe y 
la Corte Suprema de 
Costa Rica han editado 
La tutela de los derechos 
fundamentales en Costa 
Rica por medio del recur-
so de amparo, un libro 
que recopila los mejores 
trabajos presentados por 

los participantes en el 
curso de postgrado en 
Justicia Constitucional 
que las tres institucio-
nes organizaron en 
2005, textos que hacen 
referencia a diversos 
problemas de la justicia 
constitucional y en parti-
cular del amparo consti-
tucional. . La obra incluye 
sendos prólogos de los 
dos directores de aquel 

curso, el presidente de la 
Sala Constitucional de la 
Corte Suprema de Costa 
Rica, Luis Fernando 
Solano, y el profesor de 
Derecho Constitucional 
de la UCLM F. Javier 
Díaz Revorio –en la ima-
gen, ambos fl anquean al 
decano de la Facultad de 
Ciencias Jurídicas y So-
ciales de Toledo, Timoteo 
Martínez Aguado. 

Albacete acoge un encuentro sobre tiempos de trabajo

Los expertos debaten 

sobre la dilatación de 

la jornada laboral
analizar aquellos factores que protegen, 
modifican o amplían derechos y deberes 
en relación con esa jornada”.

En su decimocuarta edición, las jor-
nadas sobre tiempo de trabajo se han 
ocupado en profundidad de analizar los 
convenios colectivos; la jornada ordina-
ria de trabajo, su distribución y modifi-
cación; las jornadas especiales de traba-
jo, las horas extraordinarias, el trabajo a 
tiempo parcial y las jornadas reducidas. 
Además de los reseñados, el encuentro 
contó con la participación de profesores 
de las universidades de Vigo, Sevilla y 
Valencia.

Finaliza el ciclo

de ponencias de

juristas europeos

La Facultad de Derecho y Ciencias 
Sociales del Campus de Ciudad Real 
ha celebrado su Ciclo de Conferen-
cias de Juristas Europeos, dedicado a 
la evolución del Derecho en Europa, 
y dirigido por el catedrático de Dere-
cho Constitucional de la UCLM Luis 
María Díez Picazo. Organizado en co-
laboración con el Vicerrectorado de 
Estudios y Programas, el programa 
ha sido desarrollado por juristas euro-
peos especializados en disciplinas di-
ferentes, tales como Derecho Consti-
tucional, Comunitario, Internacional 
o el Derecho Administrativo.

Según explican sus organizadores, 
el ciclo ha servido para ofrecer un 
foro de reflexión y debate sobre los 
problemas actuales que plantea la 
evolución del Derecho en Europa, 
transformaciones que se producen en 
numerosos ámbitos del Derecho.
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La Facultad de Ciencias de la Activi-
dad Física y el Deporte de la Univer-
sidad de Castilla-La Mancha se ha 

convertido “en un centro de referencia 
nacional”. El rector de la UCLM, Ernesto 
Martínez Ataz, elogió la trayectoria de 
la Facultad de Ciencias del Deporte du-
rante la presentación de la memoria del 
centro desde su creación, un período de 
nueve años durante los que ha alcanza-
do notables cotas de calidad en los ám-
bitos académico e investigador.

Martínez Ataz, vicerrector de Nuevas 
Enseñanzas cuando se implantaron es-
tos estudios, indicó que la Facultad “fue 
concebida para la formación de profe-
sionales altamente cualificados en los 
ámbitos que la sociedad demandaba: 
deporte en la escuela, deporte en ámbi-
tos profesionales y deporte como acti-
vidad de ocio y recreación”. Emplazada 
en el moderno Campus Tecnológico y 
Bioclimático de la Fábrica de Armas, la 
Facultad de Ciencias del Deporte dispo-
ne, entre otras dependencias, de un van-
guardista Módulo Acuático, que incluye 
una piscina cubierta y otra de aprendiza-
je, ambas climatizadas, y salas de acon-
dicionamiento físico, expresión corpo-
ral, etc. Asimismo, el centro cuenta con 
un pabellón polideportivo y una cancha 
de tenis compatible con la práctica del 
fútbol sala. Próximamente albergará una 
pista de atletismo. 

Los niveles de calidad en la enseñan-
za logrados por la Facultad exigen que 
cada año sólo pueda acceder al centro 
uno de cada cinco alumnos que lo soli-
citan. El plan de estudios, diseñado con 
cuatro itinerarios curriculares, incluye 
en prácticum en el cuarto y último año 
de la titulación, que todos los alumnos 
realizan obligatoriamente en alguna de 
sus cuatro modalidades tradicionales 
(Educación Física Escolar, Actividad Fí-
sica y de la Salud, Discapacidad y Alto 
Rendimiento Deportivo) o mediante 
las de nueva incorporación (Gestión de 
Organizaciones Deportivas y Turismo y 
Práctica Deportiva). A tal efecto, se han 
establecido convenios de colaboración 
con el Consejo Superior de Deportes, el 
Comité Olímpico Español, la Real Fede-
ración Española de Fútbol, la Junta de 

El rector presentó la Memoria 1998-2006 de la facultad toledana

Ciencias del Deporte

lidera la investigación 

en alto rendimiento
Comunidades de Castilla-La Mancha, el 
Hospital Nacional de Parapléjicos de To-
ledo y la Academia de Infantería de To-
ledo, entre otras instituciones, así como 
con distintas federaciones deportivas.

Esta colaboración se extiende al ám-
bito de la investigación a través de la 
Unidad de Valoración y Diagnóstico del 
Alto Rendimiento Deportivo, que estu-
dia las características, condiciones, efec-
tos, orientaciones de la práctica compe-
titiva del deporte, con especial atención 
a todo lo referente a la optimización de 
la preparación del deportista de elite. 

La Universidad de Castilla-La Mancha 
y la Empresa Pública Don Quijote 
de la Mancha 2005 han editado el 
primero de los cuatro volúmenes de 
que consta la colección Don Quijo-
te por tierras extranjeras, una obra 
faraónica, coordinada por el profesor 
de la Facultad de Letras de Ciudad 
Real Hans Christian Hagedorn, que 
recopila trabajos ya publicados sobre 
la infl uencia de esta novela en el con-
texto cultural internacional. La labor 
del profesor Hagedorn ha resultado 
ardua, tal y como él mismo reconoció 
en la presentación del primer volumen 
de la cuatrilogía -celebrada en Ciudad 
Real-, y justifi có su empeño ante “la 
abrumadora bibliografía existente 
acerca de la infl uencia de El Quijote” y 
“la necesidad de recopilar los numero-
sos trabajos dispersos que hay sobre 
la materia”. De hecho, la primera de 
las entregas incluye 16 estudios mo-
nográfi cos de un total de 18 investiga-

Está coordinada por el profesor de la UCLM Hans Christian Hagedorn

Una cuatrilogía recoge

la influencia del Quijote

en la cultura internacional

dores, entre los que se encuentran es-
pecialistas en fi lología alemana, árabe, 
francesa, hispana, inglesa e italiana, 
que abordan el legado internacional 
de la novela desde una perspectiva 
interdisciplinar que engloba varios 
ámbitos de la investigación fi lológica y 
humanística, así como de la Literatura 
comparada, la Traductología, la Musi-
cología o la Historia del Arte.
En la presentación de Don Quijote por 
tierras extranjeras, el vicerrector del 
Campus de Cuenca y de Extensión 
Universitaria, José Ignacio Albentosa, 
se congratuló por que la colabora-
ción institucional, en este caso de la 
Universidad y la Empresa Pública Don 
Quijote de la Mancha, haya logrado 
alumbrar una obra de estas dimensio-
nes. Asimismo, felicitó expresamente 
al Servicio de Publicaciones de la 
UCLM -responsable de la edición-, 
que edita setenta nuevos títulos cada 
año.

 Una delegación angoleña se interesa 
por el programa UCLM-Emprende
Una delegación de cargos institucio-
nales angoleños, encabezados por el 
gobernador de la Provincia de Lun-
da-Norte (Angola), Manuel Francisco 
Gomes Maiato, se han desplazado 
al Campus de Albacete para cono-
cer la experiencia de la UCLM en el 
ámbito de la iniciativa emprendedo-
ra y la creación de empresas a través 
de su programa UCLM-Emprende. 
La expedición fue recibida por el 
vicerrector Antonio Roncero.

 Premios de cine educativo
Un total de catorce cortometrajes 
realizados por alumnos de las uni-
versidades de Castilla-La Mancha, 
Tennesse, Corea y Lieja, así como 
por estudiantes de colegios e institu-
tos de la provincia, han sido premia-
dos en el III Festival de Cine Educati-
vo Premios Santo Tomás, en Ciudad 
Real, que este año ha contado con el 
apadrinamiento de los actores Hugo 
Silva y María Valverde. 
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Vinos y mostos bajo la lupa
La Facultad de Químicas la Escuela 

de Ingeniería Técnica Agrícola de 

Ciudad Real y el Instituto de la Vid 

y el Vino ofrecen cuatro cursos de 

análisis de los caldos regionales

La Facultad de Ciencias Químicas y la 
Escuela Universitaria de Ingeniería Agrí-
cola (EUITA) de la Universidad de Casti-
lla-La Mancha (UCLM), en colaboración 
con  técnicos del Instituto de la Vid y el 
Vino de Castilla-La Mancha (IVICAM), 
han celebrado durante el presente mes 
de junio un total de cuatro programas 
de formación sobre las técnicas que ana-
lizan el sabor, aroma y color de los mos-
tos y vinos regionales. Los cursos, en los 
que han participado enólogos, alumnos 
universitarios y técnicos de laboratorio, 
han servido para abordar modernas téc-

nicas de análisis como la cromatografía, 
la espectrometría de masas o la genética 
molecular, aplicadas al sector vitiviníco-
la.

Así, el profesor Isidro Hermosín dirigió 
en los laboratorios de la Escuela de ITA 
en Ciudad Real un curso de métodos es-
pectrofotométricos que recorrió las téc-
nicas instrumentales y la metodología 
oficial para el análisis de mostos y vinos 
en la Comunidad Europea y otros méto-
dos espectrofotométricos y enzimáticos 
para verificar la composición fenólica 
y el contenido de azúcares y ácidos en 
nuestros caldos.

Métodos cromatográfi cos
También en la Escuela de Ingeniería 
Técnica Agrícola, así como en los labo-
ratorios de Químicas y del IVICAM, se 
desarrolló el programa sobre métodos 
cromatográficos y espectroscópicos es-
peciales, responsabilidad de la profesora 
de la UCLM Soledad Pérez Coello, quien 
explicó el uso de diferentes cromatogra-

fías –capa fina, gases y líquida de alta 
eficiencia-, espectrometría de masas o 
el uso de aparatos multiparámetros ba-
sados en espectrometría de reflectancia 
para conocer los compuestos que hay en 
los mostos y vinos de Castilla-La Man-
cha. 

Por su parte, los profesores Miguel Án-
gel González y Eva Sánchez-Palomo se 
encargaron de introducir a los alumnos 
en el análisis sensorial de los vinos a tra-
vés de una serie de catas que incluyeron 
descripciones sensoriales.

Asimismo, la profesora Ana Briones, 
científica de la UCLM que logró la pri-
mera patente de levadura castellano-
manchega para la elaboración de vinos, 
fue la responsable del curso sobre biotec-
nología enológica y de la vid, centrado 
en la búsqueda y elaboración de leva-
duras, ensayos o caracterización genéti-
ca de las mismas. El programa también 
incluyó el estudio de las bacterias, su re-
cuento e identificación y trabajará en la 
caracterización varietal de la vid.

La Escuela Universitaria de Ingenie-
ría Técnica Agrícola de Ciudad Real 
(EUITA) ha acogido unas Jornadas 
Técnicas sobre Cultivos Hortícolas 
(ajo, cebolla y melón) en Castilla-La 
Mancha que se han ocupado, entre 
otras cuestiones, de la valoración de 
riesgos asociados a estos productos 
agrarios. Dirigido por los profesores 
de la Universidad de Castilla-La Man-
cha (UCLM) Francisco Javier López-
Bellido y Javier cabrera, ambos del 
Departamento de Producción Vegetal 
y Tecnología Agraria, el encuentro 
ha contado con la participación de 
medio centenar de profesionales del 
campo y los seguros agrarios, quienes 
pudieron conocer aspectos como la 
gestión adecuada de los cultivos o el 
tipo de tasaciones en función de los 
diversos riesgos.

Incide en la valoración de riesgos asociados al ajo, la cebolla y el melón

La Escuela de ITA acoge 

unas jornadas técnicas 

sobre cultivos hortícolas
Durante las jornadas se habló tam-

bién de las pérdidas que han ocasio-
nado las gravísimas tormentas su-
cedidas en la zona de La Mancha el 
pasado mes de mayo, así como de las 
patologías del melón, el ajo y la cebo-
lla; los cultivos hortícolas al aire libre 
de mayor importancia en Castilla-La 
Mancha, incidiendo principalmente 
en aquellos aspectos más estrecha-
mente relacionados con la evaluación 
de pérdidas en el rendimiento y cali-
dad producidas por diversos agentes 
generales. 

El profesor López Bellido incidió en 
que, a la hora de valorar los cultivos, 
resulta imprescindible conocer su 
fenología, es decir, estudiar los fenó-
menos periódicos que presentan los 
organismos vivos y su reacción con el 
proceso meteorológico.

 Presentación del libro “España y Ruma-
nía. Espacios, sociedades y fronteras”
Las universidades de Castilla-La Man-
cha y de Valahia en Targoviste (Ru-
mania) han presentado en esta última 
el libro España y Rumania. Espacios, 
sociedades y fronteras. La obra, coordi-
nada por el profesor Porfirio Sanz, es el 
resultado del primer seminario hispano-
rumano celebrado en la UCLM y recoge 
las aportaciones de profesores de las dos 
universidades sobre distintos aspectos 
relativos a la historia, la geografía o el 
derecho en ambos países. El libro fue 
presentado durante el acto de inaugu-
ración del Segundo Seminario Hispano-
rumano, celebrado en Targoviste.

 Concluye el curso de Lengua y cultura 
chinas
Un total de 59 alumnos han partici-
pado en el primero curso de Lengua y 
cultura chinas celebrado a iniciativa del 
Vicerrectorado de Relaciones Interna-
cionales de la UCLM en los campus de 
Albacete y Ciudad Real. El programa, 
impartido por profesores de la Shanghai 
Internacional Studies University, con-
templó una formación eminentemente 
práctica que posibilitó que los alum-
nos aprendieran más de un centenar y 
medio de caracteres chinos y conocie-
ran los elementos fundamentales de la 
fonética, el léxico y la gramática china. 
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Investigadores procedentes de distintas 
universidades han participado en el se-
minario de investigación en marketing 
que ha dirigido el profesor de la Uni-
versidad de Castilla-La Mancha Miguel 
Ángel Gómez Borja en el Campus de 
Cuenca. Este encuentro se enmarca en 
el proyecto titulado Formulación y desa-
rrollo de herramientas y aplicaciones de 
tecnologías de la información y comuni-
cación (TIC) para la gestión del media-
no distribuidor minorista, que la UCLM 
está desarrollando en colaboración con 
la Junta de Comunidades.

El encuentro ha planteado un foro 

Editado el número 2 de la revista Multiárea
La Escuela Universitaria de Magisterio de Ciudad Real ha 
presentado el número 2 de la revista Multiárea, titulado 
Nuevas competencias docentes del profesorado y que se 
ocupa de las necesidades, los problemas y las difi cultades 
que presenta el sistema educativo contemporáneo. La re-
vista se presenta con una entrevista a Antonio Maldonado, 
responsable de la coordinación de la Red de Magisterio 
que elaboró el Libro Blanco del Título de Grado de Magis-
terio ante el Ministerio de Educación. Con diez artículos 
escritos por profesionales de la enseñanza en todos los 
ámbitos educativos, la publicación ofrece dos secciones: 
reseñas bibliográfi cas y eventos pedagógicos reseñables.
En la imagen, un momento de la presentación de la revis-
ta por parte del vicerrector del Campus de Ciudad Real y 
Cooperación Cultural, Francisco Alía; el director de la Es-
cuela de Magisterio, Ángel Cano; y el profesor y secretario 
de Multiárea, Juan José Pastor. 

Cuenca acoge un foro

sobre el impacto de la

tecnología en el maketing

Investigadores del 

CEPLI participan 

en un congreso 

sobre la autora de 

Pippi Calzaslargas

Un grupo de investigadores del Cen-
tro de Estudios de Promoción de la 
Lectura y Literatura Infantil (CEPLI), 
con su director, Pedro Cerrillo, a la 
cabeza, ha participado en el congreso 
internacional celebrado en Estocol-
mo para conmemorar el centenario 
del nacimiento de la escritora sueca 
Astrid Lindgren, la creadora de la po-
pular Pippi Calzaslargas. La Universi-
dad de Castilla-La Mancha ha sido, 
junto a la de Las Palmas, una de las 
dos instituciones españolas con pre-
sencia en el encuentro, en el que se 
dieron cita especialistas en Literatura 
Infantil y en Literatura Comparada 
de todo el mundo. Los investigadores 
españoles presentaron en el congreso 
dos interesantes trabajos, La influen-
cia del contexto social y cultural en 
la lectura: la transmisión de valores 
en Pippi, realizado por Santiago Yu-
bero, Sandra Sánchez y Rosario Serra-
no; y Pippi en España: repercusión en 
la prensa. Del silencio a la polémica y 
al éxito, de Pedro C. Cerrillo, Jesús A. 
Moya y Cristina Cañamares.

Además, y a instancias del Instituto 
Cervantes de Estocolmo, el profesor 
Pedro Cerrillo presentó en el Colegio 
Español de la capital sueca las acti-
vidades que desarrolla el CEPLI de la 
UCLM.

de reflexión en torno al impacto de las 
nuevas tecnologías en la gestión de mar-
keting y sobre el comportamiento del 
consumidor en el ámbito del comercio 
minorista. El seminario comenzó con 
la intervención del profesor Efthymios 
Constantinides, miembro del grupo de 
investigación NIKOS y profesor de la 
Universidad de Twente (Holanda) y pro-
siguió con la exposición de experiencias 
prácticas de desarrollo de actividades de 
comercio electrónico en el entorno cas-
tellano-manchego, así como con ejem-
plos de líneas y trabajos de investigación 
relevantes. 

Un encuentro analiza la

aplicación de las tecnologías

en los servicios municipales
La Escuela Universitaria Politécnica de 
Cuenca ha acogido la tercera edición 
del Seminario de Cooperación Técnica, 
un encuentro en el que participan edi-
les y técnicos municipales que, en esta 
ocasión, han debatido sobre dos temas 
de actualidad: el tratamiento de los resi-
duos urbanos y la aplicación de las nue-

vas tecnologías a los servicios municipa-
les. El encuentro, dirigido por el profesor 
de la UCLM Juan Pedro Ruiz Fernández, 
contó con la colaboración de la Junta de 
Comunidades, la Diputación de Cuenca, 
el Colegio Oficial de Secretarios, Inter-
ventores y Tesoreros y el Colegio Oficial 
de Aparejadores de Cuenca.
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Un centenar de investigadores proce-
dentes de distintos países del mundo 
han participado en el Congreso Inter-
nacional sobre diseño de experimen-
tos (mODa8) celebrado en Almagro 
(Ciudad Real). El encuentro ha esta-
do organizado por el Departamento 
de Matemáticas de la Universidad de 
Castilla-La Mancha y dirigido por el 
profesor Jesús López Fidalgo, una au-
toridad en diseño de los experimen-
tos, un área de la estadística que se 
refiere a las herramientas para la ex-
perimentación eficiente.

La metodología del diseño de expe-
rimentos se basa en la búsqueda de 

Un centenar de investigadores participa en Almagro (Ciudad Real) en el Congreso Internacional mODa8

La UCLM reúne a expertos de todo el 

mundo en diseño de experimentos

una planificación adecuada de la expe-
rimentación científica o tecnológica que 
permita obtener resultados de una mane-
ra más rápida y económica. Aunque este 
tipo de modelos comenzó en el contexto 
de la agricultura, se está aplicando hoy 
en día en otros sectores de la ciencia y la 
industria, como el farmacéutico. De he-
cho, en el encuentro participaron repre-
sentantes de compañías como GalxoS-
mithKline, o Bayer Schering AG, junto a 
expertos como el propio López Fidalgo, 
o los profesores Giovanoli, Flournoy, At-
kinson o Wynn, de las universidades de 
Bolonia (Italia), Missouri y de la London 
School of Economics, respectivamente.

Los congresos mODa (Model Orien-
ted Design and Analysis) comenza-
ron en Alemania en 1987. Entre sus 
objetivos, destaca la promoción de 
las actividades investigadoras, así 
como la posibilidad de que exper-
tos procedentes de diferentes partes 
del mundo puedan intercambiar sus 
experiencias. Son de destacar los de-
bates, discusiones y colaboraciones 
científicas que se han generado en 
este congreso en particular, debi-
do, en parte, a la publicación previa 
por la prestigiosa editorial científica 
Springer de un volumen con una se-
lección de contribuciones

Cuando el total no es igual 

a la suma de las partes
El Campus de Ciudad Real acoge un 

encuentro sobre dinámica no lineal

en el que participan 160 investigadores

La dinámica no lineal se ocupa de los 
sistemas cuyo comportamiento no es 
expresable como la suma de los com-
portamientos de sus descriptores. En 
un ejemplo sencillo, es el caso del co-
mercio al por mayor, cuando a medi-
da que se incrementa el volumen de 
producto adquirido, se va reduciendo 
el precio. En el comercio lineal -el 
que se produce en un supermercado 
convencional-, el importe total de 
nuestra compra es igual a la suma del 
precio de cada uno de los productos 
que adquirimos. Por contra, si com-
pramos manzanas a dos euros el kilo 
pero, a partir de una determinada 
cantidad nos van reduciendo el coste 
de cada kilo, el precio total de nuestra 
compra no será una multiplicación 
(operación lineal), sino una fórmula 

más compleja que se circunscribe en 
el cálculo no lineal.

La dinámica no lineal tiene múl-
tiples aplicaciones en innumerables 
asuntos de la vida cotidiana y de la 
actividad científica, tal y como re-
cuerda el director del congreso y del 
Departamento de Matemáticas de la 
UCLM, Víctor Pérez. Un total de 160 
investigadores de universidades y cen-
tros de investigación españoles y ex-
tranjeros que trabajan en fundamen-
tos y aplicaciones de la dinámica no 
lineal se han reunido en el Campus 
de Ciudad Real para debatir sobre los 
nuevos retos de esta disciplina. Entre 
otros asuntos, hablaron sobre la pre-
dicción de terremotos, el crecimiento 
tumoral o el comportamiento de las 
asociaciones terroristas, partiendo 
siempre de la dinámica no lineal. Ma-
temáticos, en su mayoría, pero tam-
bién físicos, químicos, economistas, 
ingenieros, biólogos, u ópticos, entre 
otros científicos, participaron en un 
encuentro inaugurado por el rector, 
Ernesto Martínez Ataz.

Más del 60 % de los 

alumnos del Máster 

en Práctica Jurídica 

son contratados de 

forma directa

La Facultad de Derecho de Albacete ha 
clausurado el VII Máster en Práctica Jurí-
dica y Asesoramiento Legal de Empresas 
que, según la memoria de esta edición, 
presenta un porcentaje global de alum-
nos contratados de forma directa supe-
rior al sesenta por ciento.

El máster, dirigido por el profesor de 
la Universidad de Castilla-La Mancha 
Nicolás García Rivas, ha incluido en su 
última edición un curso de Urbanismo 
y Medio Ambiente y módulos de Econo-
mía Española e Internacional y contabi-
lidad para juristas.

En el transcurso del acto de clausura 
del curso, celebrado en el Salón de Gra-
dos de la Facultad, recibieron sus diplo-
mas los 25 graduados de la última pro-
moción, y se hizo entrega del premio al 
mejor dictamen jurídico que patrocina 
Unihard Telecom Asesores de Empresas 
con una dotación de 600 euros y que ha 
correspondido a Ángela Esther Jiménez 
Rubio, por un trabajo sobre los instru-
mentos para luchar contra la morosidad 
en el mundo empresarial.
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Desarrollarán la fuente de alimentación del nuevo equipamiento de los soldados de tierra del Ejército español

Investigadores de Industriales 

participan en el programa de 

Defensa Combatiente Futuro 
Un equipo de profesores e investiga-
dores de la Escuela Técnica Superior de 
Ingenieros Industriales de Ciudad Real y 
de la Escuela Universitaria de Ingenieros 
Técnicos Industriales de Toledo ha ob-
tenido por concurso el contrato para el 
desarrollo de la fuente de alimentación 
inteligente del Programa Combatiente 
del Futuro que depende del Ministerio 
de Defensa de España. El equipo, dirigi-
do por el profesor de la UCLM Daniel 
Cortázar e integrado por los investigado-
res Luis Sánchez y Pedro Roncero, esta-
rá a cargo del diseño y construcción de 
36 fuentes inteligentes de alimentación 
eléctrica para sustentar el funcionamien-
to de todos los sistemas que el Com-
batiente Futuro Español llevará como 
parte se su equipamiento de última ge-
neración. El contratista principal para 
el desarrollo del sistema es la empresa 
hispano-europea EADS-CASA, quien 
ha elegido la propuesta presentada por 
UCLM como la mejor, en el marco de un 
concurso internacional donde se presen-
taron propuestas de países como Estados 
Unidos, Alemania y Reino Unido. 

El Programa Combatiente Futuro está 
dirigido desde la Academia de Infantería 
de Toledo, por el Coronel José Ramos 
Barrera, y forma parte del esfuerzo con-
junto de la OTAN para la modernización 
y homogenización de los ejércitos de la 
alianza. La colaboración con el progra-
ma, por parte de UCLM, comenzó en 
2003 con la participación durante la pri-
mera etapa de I+D+i, reforzándose ahora 
con este nuevo contrato para la segunda 
parte del desarrollo.

El soldado del futuro necesita esta 
fuente de alimentación, potente y de 
poco peso, ya que parte de su equipa-
ción está formada por un minicompu-
tador personal, unos prismáticos, que 
a través de la telemetría permiten fijar 
en el ordenador la posición de todo lo 
que interese e incluso puede mandar y 
recibir mensajes e información a través 
de bluetooth a otros ordenadores. Ade-
más el traje va climatizado y cambia de 
color según el escenario, una cámara di-
gital hace de visor para el fusil y dispone 
de GPS para obtener una localización 

exacta.  Con todas estas prestaciones, se 
hacía necesaria una fuente de alimen-
tación que soportara el consumo de los 
equipos electrónicos y diese la fiabilidad 
necesaria para que sus usuarios no ten-
gan problemas de suministro eléctrico, 
ya que las situaciones de uso siempre se-
rán muy complicadas.

El importe total del programa Comba-
tiente Futuro asciende a 25,5 millones 
de euros, distribuidos entre 2006 y 2009. 
El proyecto pretende adaptar al militar 
al campo de batalla del siglo XXI, en el 
que debe combatir y sobrevivir en un es-
cenario con un entorno altamente tec-
nificado.

La Facultad de Ciencias 
Químicas, en el Cam-
pus de Ciudad Real, 
ha acogido la primera 
edición del Simposium 
Interuniversitario Ciencia 
Joven, una jornada de 
divulgación científi ca y 
de encuentro de jóve-
nes investigadores de 
diferentes universidades 
españolas, con el obje-
tivo de poner en común 
los trabajos que están 
desarrollando y acercar 
los alumnos al mundo 
de la investigación. Esta 
actividad sirve como 

jornada de clausura al 
ciclo Ciencia Joven, 
desarrollado en el centro 
universitario. Inaugu-
rado por el vicerrector 
del Campus de Ciudad 
Real, Francisco Alía; el 
viceconsejero de Univer-
sidades e Investigación, 
Enrique Díez Barra; y el 
decano de la Facultad 
de Ciencias Químicas, 
Antonio Antiñolo; el en-
cuentro sirvió para poner 
en contacto a investiga-
dores de la Facultad de 
Químicas con otros de 
diferentes centros, con 

quienes comparten mo-
tivaciones e inquietudes, 
según explicó el joven 
investigador Andrés 
Garzón, miembro de la 
organización.
Por su parte, el deca-
no de la Facultad de 
Ciencias Químicas y el 
viceconsejero de Uni-
versidades coincidieron 
en señalar la relevancia 
de este tipo de acon-
tecimientos, que cada 
vez proliferan más en la 
UCLM, y constituyen un 
elemento muy valioso de 
divulgación científi ca. 

Químicas reúne a jóvenes investigadores
de diferentes universidades
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Un grupo de investigadores del Instituto 
de Investigación en Recursos Cinegéti-
cos (IREC) de la Universidad de Castilla-
La Mancha ha descubierto que un un-
gulado de origen norteafricano, el arrui 
africano, introducido en España en 1970 
con fines cinegéticos, podría desplazar a 
la cabra montés de su nicho natural. El 
ungulado exótico se encuentra en zonas 
de montaña del sureste peninsular (Ali-
cante, Murcia, Almería), además de en la 
isla canaria de La Palma. 

El arrui africano, que tiene una gran 
capacidad de adaptación, potencial ex-
pansivo y una alta tasa reproductiva, co-
incide con la cabra montés en el uso del 
mismo nicho ecológico. El estudio, que 
acaba de ser publicado en Diversity and 
Distributions, es el primero que compa-
ra las características entre los hábitats 
de ambas especies (Ammotragus lervia 
y Capra pyrenaica). Tres de los cuatro 
autores, Jorge Cassinello, Pelayo Aceve-
do, y Christian Gortázar, trabajan en el 
Instituto de Investigación en Recursos 
Cinegéticos (centro mixto del CSIC, la 
Universidad de Castilla-La Mancha y la 
Junta de Comunidades de Castilla-La 
Mancha), en Ciudad Real. 

El investigador del CSIC y coautor del 
estudio Jorge Cassinello destaca entre 
las características expansivas del arrui 
“cierto afán colonizador y una alta tasa 
reproductiva”. La especie procede de 
cordilleras como el Atlas de Marruecos. 
De los 36 ejemplares traídos de los zoo-
lógicos de Casablanca y Frankfurt en 
1970, se calcula que se ha pasado a cerca 
de un millar en la actualidad. Según los 
autores, a principios de los 90 se llegó 
a alcanzar un número mayor de ejem-
plares, que se vio luego diezmado por 
una epidemia de sarna. Los grupos más 
numerosos se encuentran hoy en sierras 
murcianas y almerienses. En Alicante 
existe otra población, conformada por 
ejemplares escapados accidentalmente 

Advierten de que el 

arruí puede desplazar 

a la cabra montés

Un grupo de investigadores del

IREC sostiene que el ungulado

africano pone en riesgo a la

especie española

de fincas de caza privadas. También hay 
un grupo en la isla canaria de La Palma.  
“Ya conocíamos la capacidad expansiva 
del arrui. Ahora urge llevar a cabo segui-
mientos para prevenir posibles efectos 
negativos sobre la fauna y flora ibéri-
cas”, apunta Cassinello. Y concreta que 
“el actual trabajo es un grave toque de 
atención sobre los posibles efectos nega-
tivos para la emblemática cabra montés, 
que se está recuperando ahora de pasa-

dos brotes de sarna que diezmaron su 
población”. El estudio muestra cuáles 
serían las zonas óptimas para la vida de 
las dos especies en el sureste español. 

En la imagen, un arruí africano

Más de medio centenar de científi cos 
noveles de la Universidad de Cas-
tilla-La Mancha han participado en 
la cuarta edición de las Jornadas de 
Jóvenes Investigadores del Campus 
Biosanitario de Albacete. Jóvenes 
investigadores del Centro Regional de 
Investigaciones Biomédicas (CRIB), el 
Complejo Hospitalario Universitario y 
la Facultad de Medicina se reunieron 
en este último centro para compartir 
experiencias y resultados de investi-
gación. El encuentro, organizado por 
la Asociación de Jóvenes Investiga-
dores de Albacete, se abrió con una 
interesante conferencia titulada Modos 
y modas en investigación científi ca, 
a cargo del director del Instituto de 
Neurociencias de Alicante, el albacete-

ño Carlos Belmonte, quien expresó su 
satisfacción ante el desarrollo que ha 
experimentado la investigación biosa-
nitaria en la Universidad de Castilla-La 
Mancha. También participaron como 
ponentes el investigador estadouni-
dense Stephen Adams y la editora de 
The Lancet Neurology, Elena Becker. 
Asimismo, se presentaron 17 comu-
nicaciones orales -impartidas por be-
carios predoctorales e investigadores 
asociados a proyectos-, y 23 pósteres.
En la inauguración del encuentro, el 
vicerrector de Investigación, Francisco 
José Quiles, señaló que “el Campus 
Biosanitario de la UCLM se encuentra 
en plena expansión, y eso es algo que 
se refl eja en la savia nueva que repre-
sentan estos jóvenes investigadores”.

IV Jornadas de Jóvenes Investigadores del
Campus Biosanitario de Albacete
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El ensayo titulado Distribución espa-
cial y temporal del contenido de ni-
trato en el sistema hidrogeológico de 
la Mancha Oriental, dirigido por los 
profesores de la Escuela Técnica Supe-
rior de Ingenieros Agrónomos de Al-
bacete Jorge de las Heras y Juan José 
Gómez-Alday, ha recibido la Medalla 
Hromadka al mejor trabajo de inves-
tigación presentado al IV Congreso 
Internacional Water Resources Ma-
nagement, celebrado recientemente 
en la isla de Kos, Grecia. Este trabajo, 
elaborado durante seis años a partir 
del muestreo de amplias áreas del Sis-
tema Hidrogeológico Mancha Orien-
tal, trata de explicar la evolución de 
la concentración de un contaminan-
te, el nitrato, en el citado sistema a lo 
largo del tiempo. También se evalúa 
su distribución espacial, asignando 
las posibles fuentes de inclusión del 
mismo y que son causa principal del 
aumento histórico en su concentra-
ción. 

El trabajo de investigación ha sido 
dirigido por Jorge de las Heras, jefe 
de la Sección de Ecología Aplicada 
e Hidrobiología del Centro Regio-
nal de Estudios del Agua (CREA) de 
la UCLM, y codirigido por Juan José 

El río Júcar a su paso por la provincia de Albacete

Gómez-Alday, investigador del Insti-
tuto de Desarrollo Regional (IDR). En 
su elaboración trabajan distintos in-
vestigadores del CREA, destacándose 
especialmente la labor de Ángel Mo-
ratalla, que realiza su tesis doctoral a 
partir de los resultados obtenidos a 
lo largo de los años de vigencia del 
estudio. 

En opinión del profesor De las He-
ras, el premio ha de hacerse necesa-
riamente extensivo a todo el equipo 
de investigadores que trabajan en el 
estudio, así como a los organismos 
que lo han hecho posible, a partir de 
su financiación, como es el caso del 
Ayuntamiento de Albacete, el Insti-
tuto Técnico Agronómico Provincial 
(ITAP) y la Dirección General del 
Agua de la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha.

El Wessex Institute of Technology 
es un centro británico de investiga-
ción científica de excelencia. La Me-
dalla Hromadka se concede al mejor 
trabajo de investigación presentado 
al Congreso. En su selección intervie-
nen once científicos de reconocido 
prestigio de diversos países, que con-
forman el Internacional Scientific 
Advisory Comitee. 

Un trabajo de los profesores de la UCLM Jorge de las Heras y Juan J. Gómez-Alday

Premian un estudio sobre la 

presencia de nitratos en el 

acuífero de la Mancha Oriental

Investigan sobre

el ahorro de energía 

y agua en el

riego de las viñas

La Universidad de Castilla-La Mancha 
colaborará con la Sociedad Cooperativa 
Tierra de Calatrava de Miguelturra (Ciu-
dad Real) en el diseño de un sistema que 
permita ahorrar agua y energía en el riego 
de las vides. Así se contempla en el con-
trato convenio de Investigación y Desa-
rrollo (I+D) que han suscrito el alcalde 
miguelturreño, Román Rivero; el presi-
dente de la cooperativa, Ofelio López; y 
el profesor del profesor del Departamen-
to de Producción Vegetal y Tecnología 
Agraria de la Universidad de Castilla La 
Mancha en el Campus de Ciudad Real 
José Ángel Amorós, responsable de la in-
vestigación. El objeto del acuerdo entre 
las tres partes surge del interés por parte 
del consistorio y la sociedad cooperativa 
porque la Universidad, concretamente 
el equipo de investigación dirigido por 
el profesor José Ángel Amorós, realice 
un trabajo sobre el ahorro de energía y 
agua en el riego de las viñas.

En este sentido, el profesor Amorós, 
además de incidir en la necesidad del 
ahorro de energía y agua en los cultivos, 
destacaba la búsqueda de la calidad de la 
uva como el tercer parámetro en el que 
se apoya este convenio. “Tenemos que 
ir a regar la viña lo justo, a abonarla lo 
justo para producir la uva de máxima 
calidad con la que podamos obtener los 
máximos ingresos, este es el auténtico 
espíritu del proyecto y con ese espíritu 
es con el que vamos a trabajar”, subra-
yó.

Colaboración
Por su parte, el alcalde de Miguelturra ca-
lificó de “muy positiva” la colaboración 
con la Universidad, incidiendo en que la 
necesidad de “atender las posibilidades 
de nuestra tierra, sus potencialidades, 
y buscar la manera de rentabilizarla al 
máximo optimizando los recursos”. Ri-
vero, quien recordó que la Universidad 
ya ha colaborado con el Ayuntamiento 
en otras iniciativas, avanzó que los re-
sultados del proyecto podrían trasladar-
se a otros municipios.

La investigación se inició el pasado 
mes de junio y tendrá una duración 
aproximada de seis meses que podrá ser 
prorrogable de mutuo acuerdo entre las 
partes. El seguimiento de los trabajos se 
realizará desde el área de Desarrollo del 
Ayuntamiento y también por parte del 
técnico correspondiente de la Sociedad 
Cooperativa.
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Juan Carlos López es el director de

la Escuela Superior de Informática

de Ciudad Real desde 2000, un 

período durante el cual el centro ha 

experimentado un crecimiento muy 

significativo, sobre todo en lo que 

respecta a su sobresaliente actividad 

investigadora y a la excelente tasa

de inserción laboral de sus titulados.

Un presente brillante que presagia 

un futuro no menos espléndido

Juan Carlos López López, director de la Escuela Superior de Informática de Ciudad Real

“Nuestro centro ha vivido

una evolución espectacular

en los últimos años”

Usted dirige la Escuela Superior 
de Informática de Ciudad Real 
desde el año 2000. A su juicio, 

¿cómo ha evolucionado el centro en 
estos años?

La evolución ha sido espectacular. 
Además, estamos hablando de los pri-
meros años de vida de la Escuela como 
centro superior, años duros pero en los 
que, con el esfuerzo de todos, hemos 
puesto en marcha nuevos planes de es-
tudio (logrando que nuestros alumnos 
estén reconocidos profesionalmente) y 
hemos creado importantes grupos de in-
vestigación, consolidados ya a nivel na-
cional e internacional. No en vano ocu-
pamos un puesto inmejorable dentro de 
la UCLM en cuanto a obtención de fon-
dos de investigación (cerca del 30% de 
los fondos de investigación conseguidos 
por la UCLM en programas competiti-

vos nacionales en el 2006 ha ido a parar 
a nuestra Escuela) y este centro ha aco-
gido ya desde sus primeros años de vida 
numerosos eventos y foros de investiga-
ción de prestigio internacional.

El aspecto más delicado ha sido la evo-
lución del profesorado. La consolidación 
de la plantilla se vio afectada por la en-
trada en vigor de la LOU, algo que retra-
só considerablemente en este aspecto a 
los centros jóvenes como el nuestro. La 
carrera docente se ampliaba en número 
de años y la estabilización del profesora-
do quedaba al albur de procesos a nivel 
nacional donde centros consolidados 
durante décadas tenían, por razones ob-
vias, más posibilidades.

Uno de los rasgos distintivos de la 
escuela se encuentra en su alto índice 
de inserción laboral. ¿Cuál es el desti-
no principal de sus egresados?
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Ingeniero y doctor inge-
niero de Telecomunica-
ción por la Universidad 
Politécnica de Madrid, 
Juan Carlos López fue in-
vestigador visitante en el 
Department of Electrical 
and Computer Enginee-
ring de la Carnegie-Me-
llon University, Pittsburgh, 
Pennsylvania (EE.UU.) 
entre 1990 y 1992.
Sus áreas de investi-
gación se centran en el 
diseño automático de 
sistemas electrónicos 
complejos, especialmente 
en algoritmos para sínte-
sis automática, co-diseño 
y entornos CAD, y en las 
redes y servicios avanza-
dos de comunicaciones. 

La factoría de software de la empresa 
Indra (antes Soluziona) en Ciudad Real 
ha actuado en los últimos años como un 
importantísimo yacimiento de empleo 
para nuestros egresados. De su plantilla 
actual de 350 ingenieros, un 90% pro-
viene de nuestra Escuela. Pero también 
diversas empresas de Madrid (desde mul-
tinacionales tecnológicas a las grandes 
auditoras) han captado parte de nuestros 
“talentos”. La administración regional 
también ha colaborado en cierta medida 
al empleo de nuestros alumnos a través 
de las recientes convocatorias de empleo 
público en el área de las Tecnologías de 
la Información y la Comunicación, e 
impulsando ciertos proyectos de interés. 
Asimismo algunas empresas regionales 
del sector se han mostrado activas en la 
contratación de informáticos.

El centro acaba de incorporar dos 
nuevos edifi cios, ¿con qué objetivos?

Ya desde que ocupamos el Fermín Ca-
ballero sabíamos que este edificio era 
pequeño para un centro de ingeniería 
con más de mil alumnos y que en la ac-
tualidad mueve cerca de un millón de 
euros al año en proyectos de investiga-
ción (muchos de esos fondos destinados 
a equipamiento y a la contratación de 
personal). Estos edificios acogerán fun-
damentalmente nuevos laboratorios do-
centes y permitirán la ampliación de los 
de investigación. 

Recientemente se ha anunciado la 
construcción de un Instituto de Inves-
tigación Informática en Ciudad Real 
en el que la Escuela jugará un papel 
determinante. A su juicio, ¿qué supon-
drá esta nueva infraestructura para la 
actividad investigadora en la Univer-
sidad de Castilla-La Mancha?

Este instituto deberá servir como una 
nueva plataforma para impulsar la acti-
vidad de los grupos de investigación de 
la Escuela, de forma que permita mejorar 
su actividad con la obtención de nuevos 
fondos y personal. Asimismo asumirá 
un importante papel en la estimulación 
de la transferencia tecnológica al tejido 
empresarial regional.

Incidiendo en el capítulo investiga-
dor, usted dirige uno de los grupos más 
activos en la UCLM, el de Arquitectu-
ra y Redes de Computadores (ARCO), 
que en la actualidad desarrolla un 
ambicioso proyecto de investigación 
sobre tecnologías para la seguridad 
integral en espacios públicos e infra-
estructuras. ¿Puede avanzar algo sobre 
sus resultados iniciales?

El proyecto Hesperia es uno de los dos 
proyectos del área TIC concedido en 
la primera convocatoria del programa 
Consorcios Estratégicos Nacionales de 
Investigación Técnica (CENIT) en el que 
participan siete empresas y once centros 

de investigación de todo el país. Nuestra 
Escuela (con la mayor participación de 
todos los centros de investigación) de-
sarrolla, por un lado, toda la infraestruc-
tura de comunicaciones que debe per-
mitir al resto de los socios integrar sus 
tecnologías (fundamentalmente audio y 
vídeo) al servicio de la seguridad en ae-
ropuertos, estaciones, centrales eléctri-
cas o térmicas… Por otro lado, también 
se trabaja en aplicar sistemas basados en 
conocimiento en el modelado y detec-
ción de situaciones. En este primer año 
(de los cuatro de duración del proyecto) 
ya se han planteado numerosas aplica-
ciones y servicios (comunicaciones ina-
lámbricas, redes de sensores, streaming 
de audio y vídeo, interfaces basados en 
realidad aumentada…) que se irán inte-
grando en el sistema global en los próxi-
mos años.

Más investigación
El grupo que usted dirige también 
participa en otras iniciativas de inves-
tigación relacionadas con el diseño 
de sistemas heterogéneos complejos 
y con los servicios de comunicaciones 
avanzados. ¿Puede señalar el conteni-
do de algún proyecto de investigación 
en estas líneas?

En el ámbito del diseño de sistemas 
complejos, se están abordando méto-
dos que faciliten la integración sencilla 
de componentes tanto hardware como 
software en un solo chip, así como la 
posibilidad de que, durante su funcio-
namiento, un sistema hardware se “re-
configure” pasando a realizar funciones 
distintas de para las que fue diseñado. 

Respecto al campo de las comunica-

ciones, nuestra actividad se centra en 
posibilitar la integración de aplicaciones 
inteligentes que deriven en lo que se ha 
dado en llamar computación ubicua o 
inteligencia ambiental (servicios basa-
dos en computadores integrados alrede-
dor de las personas). 

Su doble faceta de responsable de un 
centro universitario y de un grupo de 
investigación le sitúa en una posición 
privilegiada para valorar la actitud de 
los alumnos y de los titulados. A su 
juicio, ¿es la Informática una carrera 
vocacional?, ¿considera que falta vo-
cación investigadora?

Todas las carreras, en particular las in-
genierías, tienen un componente voca-
cional al menos en lo que significa un 
cierto gusto o interés por las tecnologías, 
métodos y desarrollos que en su ámbito 
se utilizan. En el caso de la informáti-
ca, el hecho de que se haya convertido 
en una herramienta más que habitual 
en nuestra sociedad, ha provocado que 
a veces exista cierta confusión sobre lo 
que significa el desarrollo profesional de 
la misma como ingeniería. 

En cuanto a la carrera investigadora, 
no podemos hablar de falta de vocación 
como tal. Muchos alumnos que termi-
nan sus estudios se decantarían por 
iniciar su desarrollo profesional en el 
campo de la investigación. Lamentable-
mente, la carrera investigadora en nues-
tro país no es especialmente atractiva 
debido a diversas razones, entre otras a 
la escasa remuneración y el nulo recono-
cimiento profesional fuera de los centros 
de investigación en los que, además, re-
sulta difícil lograr una cierta estabilidad 
profesional.

Ha liderado numerosos 
proyectos nacionales e 
internacionales (fi nancia-
dos por la Unión Europea 
y la OTAN), y ha partici-
pado en las principales 
revistas y conferencias 
internacionales. Sus 
trabajos se han publicado 
en los principales foros 
internacionales, siendo 
autor de diversos artícu-
los de revista, capítulos 
de libro y co-editor del 
libro Advanced Tecnhi-
ques for Embedded Sys-
tems Design and Test.
Asimismo, ha dirigido 
diversos proyectos de 
aplicación industrial 
(Telefónica I+D, Hewlett-
Packard, Metro de Ma-

drid,…) orientados tanto 
al diseño de sistemas 
integrados como al de-
sarrollo de arquitecturas 
de red para el soporte 
de nuevos servicios de 
comunicaciones.
De 1989 a 1999 fue 
profesor titular de Uni-
versidad en la Escuela 
Técnica Superior de In-
genieros de Telecomuni-
cación de la Universidad 
Politécnica de Madrid. 
Actualmente, es cate-
drático de Arquitectura y 
Tecnología de Computa-
dores de la Universidad 
de Castilla-La Mancha, 
donde además dirige 
la Escuela Superior de 
Informática.

Una amplia trayectoria

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Infocampus: revista de información de la UCLM. 7/2007.



julio 07 INFOCAMPUSUniversidad de CastillañLa Mancha

2 244 6 8 10 12 14 16 18 20 2220

A
P

S Mucho trabajo en la trastienda 

de los Cursos de Verano
La Unidad de Extensión Universitaria 

desarrolla una intensa labor entre los 

meses de junio y septiembre, cuando 

gestiona la actividad estival de la 

Universidad de Castilla-La Mancha

Los trabajadores de la Unidad de Extensión Universitaria que dirige Guadalupe Pérez -a la derecha de la imagen-

El verano es sinónimo de reducción 
de la actividad en muchas instan-
cias, entre las que se encuentra 

la propia Universidad, que asiste a la 
ralentización de algunos de sus come-
tidos coincidiendo con las vacaciones. 
Paralelamente, determinadas áreas de la 
institución se ven obligadas a intensifi-
car su trabajo entre los meses de junio y 
septiembre. Este el caso de la Unidad de 
Extensión Universitaria, con sede en el 
Campus de Cuenca y responsable, entre 
otras iniciativas, de la gestión de los Cur-
sos de Verano. Dirigida por Guadalupe 
Pérez Cardete, y con un equipo integra-
do por otras tres personas (un ejecutivo 
y dos gestores), la Unidad de Extensión 
Universitaria se ocupa también de la 
organización de la Universidad de Ma-
yores, el programa Aprende Inglés en tu 
Campus y actividades culturales, entre 
las de destaca Cultura de Estío, asociada 
a los Cursos de Verano.

En cualquier caso, es esta última em-
presa, la de los Cursos de Verano, la que 
concentra el esfuerzo de la Unidad de 
Extensión Universitaria desde el mes de 
mayo. El equipo que dirige Guadalupe 
Pérez Cardete se ocupa de la gestión 
administrativa y académica de los 27 
cursos de verano programados en la pre-
sente edición en los cuatro campus, in-
cluidas las diferentes sedes en cada uno 
de ellos (Almansa y Villarrobledo, en Al-
bacete; Alcázar de San Juan, Campo de 
Criptana y Puertollano, en Ciudad Real; 
y Belmonte, Priego y Enguídanos, en 
Cuenca). También se encarga de difun-
dir el contenido de los cursos, prepara la 
infraestructura de cada una de las sedes; 
y se ocupa de la matriculación, en cola-
boración con las unidades de Gestión de 
Alumnos. Asimismo, la Unidad elabora 
y entrega la documentación de alumnos 
y ponentes, y preparan y coordinan la 
gestión económica, en colaboración la 
Subdirección de Nóminas y las unidades 
de Gestión Económica. 

La responsable de la 
Unidad de Extensión 
Universitaria, Guadalupe 
Pérez Cardete, consi-
dera que el programa 
Cultura de Estío consti-
tuye el acontecimiento 
cultural más relevante de 
entre los que organiza su 
servicio. “Es un extenso 
programa de actividades 
culturales que se oferta a 
todos los participantes en 
los cursos de verano de la 
Universidad de Castilla-La 
Mancha, y a la sociedad 

castellano-manchega en 
general, con la posibilidad 
de disfrutar de diversas 
exposiciones, obras de 
teatro, conciertos y actua-
ciones de diversa índole, 
como complemento de 
la actividad académica 
de los cursos” A juicio de 
Pérez Cardete, el gran 
valor añadido del progra-
ma Cultura de Estío se 
encuentra en su carácter 
alternativo y su ubicación 
fuera del aula, lo que 
“favorece la convivencia 

y la comunicación entre 
ponentes y alumnos”.
El programa Cultura de 
Estío ha traído hasta la 
Universidad de Castilla-La 
Mancha acontecimientos 
como la representación 
de las obras Azaña, una 
pasión española, a cargo 
del Teatro de la Abadía; 
La cena de los idiotas, 
dirigida por Paco Mir; 
La curva de la felicidad, 
protagonizada por Pablo 
Carbonell; o el Ballet de 
Carmen Roche.

Cultura de estío

El trabajo se intensifica este año al 
cumplirse la vigésima edición de los Cur-
sos de Verano, un acontecimiento que la 
Universidad de Castilla-La Mancha cele-
brará sin excesivas alharacas, pero que 
contempla la realización de actividades 
especiales, como un concierto de música 
medieval, el desarrollo de una web in-
teractiva y una exposición de carteles y 
fotografías de estos últimos veinte años.

Aunque la Unidad de Extensión Uni-
versitaria se encuentra durante todo el 
año en el Vicerrectorado de Extensión 
Universitaria y del Campus de Cuenca, 
durante los cursos de verano se trasla-
da al casco histórico de Cuenca, en una 
sede permanente de los cursos que se 
está habilitando y que ya estará dispo-
nible para la próxima edición de 2008. 

Mientras tanto, es en el Museo de las 
Ciencias de Castilla-La Mancha donde 
se instala la oficina administrativa y se 
habilitan los espacios para la imparti-
ción de los cursos.

A pesar del intenso trabajo, y a que no 
pueden disfrutar del horario de verano 
reducido, como sí hace la mayoría del 
Personal de Administración y Servicios 
(PAS), los trabajadores de la Unidad de 
Extensión Universitaria viven los Cursos 
de Verano como una experiencia muy 
enriquecedora. “Tenemos la posibilidad 
de conocer a importantes profesores uni-
versitarios y otras personalidades que se 
acercan a nuestra oficina administrati-
va, quienes, en la mayoría de los casos, 
demuestran una gran calidad humana”, 
explica Guadalupe Pérez Cardete.
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La Escuela de Traductores de Toledo desarrolla una ingente actividad investigadora y docente basada en el diálogo

Escuela de tolerancia

La Escuela de Traductores de Toledo 
recoge la herencia histórica y cultu-
ral del grupo de traductores agluti-

nados en torno a la figura de Alfonso X 
durante el Toledo medieval. En la actua-
lidad, como centro de investigación de 
la Universidad de Castilla-La Mancha 
desde 2003, la Escuela constituye un 
espacio para la educación, el diálogo y 
la tolerancia, a través de los programas 
de traducción, investigación y docencia 
que desarrolla.

La Escuela de Traductores imparte 
anualmente un Curso de Especialista en 
Traducción Árabe Español, único por 
sus características dentro del sistema 
universitario español, así como progra-
mas de caligrafía árabe, de introducción 
a la lengua árabe en dos niveles y de ára-
be marroquí. Paralelamente, desarrolla 
talleres de traducción especializada y de 
lengua hebrea, y, como novedad, ha co-
menzado a impartir el Taller de Interpre-
tación Simultánea Arabe-Español.

Destacable resulta una labor investi-
gadora que justifica en buena medida 
la creación del centro. Entre sus líneas 
principales contempla la escritura, tra-
ducción y edición en el ámbito de las 
lenguas y culturas mediterráneas; la 
historia, el análisis y la descripción de 
traducciones del árabe en España, la 
formación de traductores y mediadores 
culturales, la didáctica de la traducción 
y la interpretación, y el estudio de las 
políticas culturales y educativas hacia la 
inmigración, así como la recuperación 
de la labor de la Escuela medieval.

Retos de la Escuela
Entre los retos del centro, el investiga-
dor Luis Miguel Pérez Cañada alude al 
mantenimiento del “nivel de calidad y 
prestigio del máster en Traducción ára-
be-español, que este año cumple su IX 
edición y han cursado ya más de 900 
alumnos de España, Marruecos, Líbano 
o Egipto”.

Igualmente, la Escuela pretende “se-
guir trabajando en los grandes proyectos 
culturales euro-mediterráneos en curso, 
elaborar nuevos materiales didácticos y 
científicos para la docencia de la traduc-
ción, desarrollar nuevos proyectos de 
investigación y organizar y participar en 
encuentros científicos nacionales e in-
ternacionales”, afirma. Asimismo sitúa 
como objetivos inmediatos la apertura 
de una vía para la formación de intér-

pretes con la combinación árabe-espa-
ñol, promover la enseñanza de la len-
gua hebrea y, por último, desarrollar los 
medios necesarios para responder a los 
crecientes requerimientos de las institu-
ciones en las áreas sanitaria, educativa y 
de seguridad.

Edición
La actividad de la Escuela incluye tam-
bién la edición en dos colecciones, Cua-
dernos de la Escuela de Traductores (siete 
títulos desde 1998), puesta en marcha en 
colaboración con la Fundación Europea 
de la Cultura; y Escuela de Traductores 
de Toledo, Premio Nacional de Edición 
Universitaria en 2000, que incluye quin-
ce títulos desde 1991. 

El centro mantiene una densa red de 
relaciones de cooperación interuniversi-

El investigador de la 
Escuela de Traducto-
res Luis Miguel Pérez 
Cañada subraya que una 
de las funciones más 
signifi cativas del centro 
pasa por “contribuir a 
abrir las puertas de nues-
tra universidad a otras 
universidades árabes y 
mediterráneas, eliminan-
do las fronteras lingüísti-
cas y geográfi cas”.

taria con países del entorno árabe, desde 
Marruecos a Emiratos Árabes Unidos; y 
desarrolla un amplio programa cultural.

La Escuela desarrolla tres programas de 
traducción. El primero, Literatura y pen-
samiento marroquíes contemporáneos, 
en colaboración de la Agencia Española 
de Cooperación Internacional, ha ampa-
rado la traducción de numerosos títulos. 
Respecto al programa Memorias del me-
diterráneo, se trata de una iniciativa pro-
movida por la Fundación Europea de la 
Cultura al que se adhirieron editores de 
ocho lenguas europeas con el objetivo 
de dar a conocer y difundir la literatura 
árabe contemporánea en Europa. Por úl-
timo, Clásicos árabes sirve una selección 
de las obras fundamentales de la litera-
tura árabe, prestando especial atención a 
los títulos actuales.

“La traducción y la con-
dición de traductor están 
reñidas con el concepto 
“frontera” -añade-. El 
ofi cio del traductor es el 
del alarife que diseña 
puentes que las sobre-
vuelan. En el subcons-
ciente de todo traductor 
habita la voluntad de 
derribarlas. O, para ser 
más preciso, él es un 
artesano que trabaja por 

estrecharlas y hacérselas 
invisibles a los demás; es 
alguien que trabaja para 
la comunidad -la de aquí 
y la de allí-, pues él no 
necesita -para su disfru-
te- trasvasar el conteni-
do de una vasija a otra 
vasija; no necesita –para 
su percepción intelectual- 
pintar el cuadro con otros 
colores, con otros signos, 
en otra lengua”.

El que supera las fronteras

En la imagen, el equipo humano que trabaja en la Escuela de Traductores de Toledo
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El CEU de Talavera 

acogerá el IV curso 

de especialista

en Rehabilitación

Psicosocial

El Centro de Estudios Universitarios 
(CEU) de Talavera de la Reina acoge-
rá en 2008 el IV Curso de Especialista 
en Rehabilitación Psicosocial en Salud 
Mental, según anunció Vicente Martí-
nez Vizcaíno, director del postgrado, 
durante el acto de clausura y entrega de 
diplomas de la III Edición, que estuvo 
presidido por la vicerrectora del Campus 
de Toledo, Evangelina Aranda, y por el 
consejero de Sanidad de la JCCM, Rober-
to Sabrido. Este curso, en el que ya han 
participado más de 150 profesionales de 
la región, tiene por objeto formar espe-
cialistas en el área de rehabilitación para 
garantizar una atención de calidad a las 
personas con enfermedad mental y a sus 
familiares.

La vicerrectora apuntó durante la 
clausura del programa que las sucesivas 
ediciones del mismo ratifican la calidad 
de la oferta académica de la Universidad 
de Castilla-La Mancha en el área socios-
anitaria, un sector que registra elevados 
niveles de actividad tanto en docencia 
como en investigación.

Estudios Sociosanitarios
Como ejemplo, Aranda citó el Centro 
de Estudios Sociosanitarios, que trabaja 
en numerosos proyectos científicos de 
carácter provincial, regional y nacional 
y que, además, desarrolla anualmente 
diversas actividades formativas como el 
programa de doctorado Estudios Socios-
anitarios. Evaluación y gestión, el máster 
en Atención Sociosanitaria y el propio 
curso de especialista en Rehabilitación 
Psicosocial y Laboral en Salud Mental.

Por su parte, el consejero de Sanidad 
ratificó el compromiso del gobierno de 
Castilla-La Mancha con el fomento de 
la especialización entre los profesionales 
que trabajan en los diferentes recursos y 
dispositivos en salud mental, con lo que 
se da cumplimiento a uno de los ejes 
fundamentales del Plan de Salud Mental 
2005-2010: incrementar la formación 
para dar una respuesta más eficaz a las 
necesidades que tiene este colectivo.

“Hemos colaborado en el desarrollo 
de nuevos proyectos de investigación 
que nos han ayudado a dar una respues-
ta institucional a los nuevos retos que 
los cambios demográficos, sanitarios y 
sociosanitarios nos plantean”, afirmó 
Sabrido, que mostró su apoyo a este tipo 
de iniciativas.

El rector recibe a los alumnos del

Máster en Desarrollo Directivo

El rector de la Univer-
sidad de Castilla-La Man-
cha, Ernesto Martínez 
Ataz, se ha reunido con 
la treintena de alumnos 
del Máster en Desa-
rrollo Directivo y de la 
Empresa que imparte la 
institución académica, en 

colaboración con Caja 
Rural de Ciudad Real 
y CEOE-CEPYME. En 
el encuentro, en el que 
también participaron el 
director general de Caja 
Rural de Ciudad Real, 
Miguel Ángel Calama, y 
el presidente de CEOE-

CEPYME, Arturo Mesa, 
Martínez Ataz trasladó a 
los maestrandos la im-
portancia de la formación 
continua y la apuesta 
estratégica de la Univer-
sidad por impulsar las 
relaciones con el tejido 
empresarial.

 Finaliza en Albacete el curso de Prevención contra la violencia de género
Medio centenar de alumnos, la mayoría abogados, psicólogos, trabajadores sociales 
y alumnos de la licenciatura de Derecho, han recogido los diplomas que les acre-
ditan como expertos en Prevención contra la violencia de género, una titulación 
de la Universidad de Castilla-La Mancha impartida por la Facultad de Derecho de 
Albacete y la Fundación THEMIS de Mujeres Juristas. Al acto de entrega de títulos, 
celebrado en el edifico Melchor de Macanaz, asistieron, entre otras personalida-
des, el director del curso y catedrático de Derecho Penal, Nicolás García Rivas; la 
vicepresidenta de la Asociación Themis, Amalia Fernández Doyague, y la jefa de 
la Unidad de Violencia de la Subdelegación del Gobierno de Albacete, Angelines 
Martínez. 
Dividido en cinco módulos, el curso se ha ocupado del Derecho desde la perspec-
tiva de género y sus bases conceptuales; de los instrumentos jurídicos de la Unión 
Europea; y, por último, de la tutela penal, civil e institucional contra la violencia 
de género.

 Umberto Romagnoli clausuró el máster europeo de Empleo, Relaciones Laborales y 
Diálogo Social
El catedrático de Derecho del Trabajo de la Università degli studi de Bolonia Um-
berto Romagnoli clausuró en Albacete la II Edición del Máster de Empleo, Rela-
ciones Laborales y Dialogo Social en Europa, que imparte la UCLM desde febrero 
de este año. Ante un Salón de Grados del edificio Melchor de Macanaz repleto de 
público, el profesor italiano habló de la fragilidad del Derecho Social Comunitario 
en el marco de la Unión Europea, en concreto del Derecho del Trabajo, del que 
dijo que “prima la dimensión económica frente a la social”. Estuvo acompañado 
por el director de la Escuela de Relaciones Laborales de Albacete, Joaquín Apari-
cio, la subdirectora, María José Romero, y el catedrático de Derecho del Trabajo 
Antonio Baylos. Éste último, director del Centro Europeo y Latinoamericano para 
el Diálogo Social (CELDS), coordina el programa del máster europeo que, en su 
segunda edición, ha contado con un total de 29 alumnos españoles y once latinoa-
mericanos. 
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Carlos Lapeña (Cuenca, 1962), bibliote-
cario en la localidad de Parla (Madrid), 
se ha proclamado ganador del IV Certa-
men nacional de Poesía Infantil Luna de 
Aire que convoca el Centro de Estudios 
de Promoción de la Lectura y Literatu-
ra Infantil (CEPLI) de la Universidad de 
Castilla-La Mancha. La obra premiada se 
titula Rima Rimando. Poemas de 10 por 
3 y su autor ha recibido 1.500 euros y 
la edición de su poemario por parte de 
Ediciones de la Universidad de Castilla-
La Mancha.

Carlos Lapeña Morón (Cuenca, 1962) 
compagina su trabajo de bibliotecario 
con el de escritor y profesor de talleres 
y seminarios de animación a la lectura y 
escritura creativa. En 1998 su obra Euge-
nio, el de la botella recibió el Premio Ala 
Delta de Literatura Infantil que cada año 
organiza la editorial Luis Vives; comenzó 

Convocado por el Centro de Estudios de Promoción de la Lectura y Literatura Infantil

Carlos Lapeña gana el 

premio Luna del Aire
así una línea de publicaciones infantiles 
formada por El maestro (AlfaSur, 2000), 
En la habitación, por la noche (AlfaSur, 
2002) y La tristeza de María (Edebé, 
2004). Con la obra Cuentos en familia 
ha logrado el segundo premio del XXIV 
Concurso de Narrativa Infantil Villa de 
Ibi (Alicante), pero en esta ocasión, den-
tro del relato dirigido a adultos. La obra 
premiada, Rima rimando, es su primera 
incursión premiada dentro del mundo 
de la poesía para niños.

En cuanto al ilustrador de la obra, 
Antonio Santos, estudió en la Facultad 
de Bellas Artes de Barcelona, en la espe-
cialidad de Escultura; y más tarde, en la 
Facultad de Bellas Artes de París, en un 
taller de talla de piedra. Lleva más de 25 
años desarrollando su trabajo artístico y 
participando en numerosas exposicio-
nes individuales, en España y Francia. 

El Campus de Toledo

exhibe las biblias de

la Bilioteca General
La Biblioteca General del Campus de To-
ledo, ubicada en el edificio universitario 
de San Pedro Mártir-Madre de Dios, aco-
gerá hasta el próximo mes de septiembre 
la muestra La Biblia en las bibliotecas 
del Campus, integrada por unos veinte 
ejemplares de entre los siglos XVII y XX. 
Las ediciones más antiguas, entre las que 
se encuentran la Biblia Políglota de Am-
beres (Leipzig, 1657), la Biblia de Ferrara 
(Ámsterdam, 1762) y el Meam Lo’ez (Li-
vorno, 1822), proceden de la Colección 
David Gonzalo Maeso, hebraísta, tra-
ductor, bibliófilo y especialista en temas 
sefardíes. 

Todos los ejemplares expuestos ilus-
tran momentos representativos de la 
historia de la Biblia. Además de las edi-
ciones señaladas, la muestra contiene 
dos biblias protestantes del siglo XIX,  
publicadas por las sociedades bíblicas 
protestantes en Londres y en Madrid, 
una edición facísimil de la Biblia Polí-
glota Complutense y varias ediciones 
actuales de obras antiguas. 

Instantes de un país, imágenes
de Uly Martín en el Aula Cultural
El Aula Cultural Universidad Abierta, 
en el Campus de Ciudad Real, ha 
acogido durante el mes de junio la ex-
posición Instantes de un País, con 70 
fotografías realizadas por el redactor 
gráfi co del diario El País Uly Martín. 
En lo que constituye un muy represen-
tativo repaso por la historia reciente 
de España, la muestra trasladó a los 
espectadores secuencias relevantes 
de la política, la cultura o la sociedad 
españolas.
La muestra se inauguró con una mesa 
redonda sobre periodismo gráfi co 
moderada por el profesor de la UCLM 
Juan Ramón de Páramo.

Mucho público en 

el concierto de

fin de curso de

Caminos

La Escuela de Ingenieros de Cami-
nos, Canales y Puertos de la Univer-
sidad de Castilla-La Mancha celebró 
el final del curso académico con un 
concierto a cargo de la Orquesta de 
Cámara Siemens, de la Escuela de 
Música Reina Sofía, que constituyó 
un verdadero éxito de público. La 
orquesta actuó bajo la dirección del 
prestigioso Jesús López Cobos, que, 
entre otros, tiene el Premio Príncipe 
de Asturias de las Artes y es miem-
bro de honor del Teatro de la Ópera 
de Berlín. También intervinieron la 
soprano Fabiola José González y el 
tenor Francisco Corujo. El programa 
del concierto, celebrado en el Para-
ninfo Luis Arroyo de Ciudad Real, 
incluyó obras de Joaquín Rodrigo, 
Franz Schubert; Bizet o Poulenc.

Además de numerosos alumnos, 
asistieron al concierto el vicerrector 
del Campus de Ciudad Real y de Co-
operación Cultural, Francisco Alía, 
quien definió el concierto de Cami-
nos como una de las actividades cul-
turales de mayor prestigio de las que 
celebra la Universidad regional; la vi-
cerrectora de Alumnos, María de los 
Ángeles Alcalá; el director del centro, 
José María Menéndez; y el viceconse-
jero de Universidades, Enrique Díez 
Barra.
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Luis Prieto Sanchís
Catedrático de fi losofía del Derecho de la Universidad de Castilla-La 
Mancha desde 1986, está considerado como uno de los mayores ex-
pertos de esta disciplina en España. Ha sido decano de las Facultades 
de Derecho de Albacete y de Ciencias Jurídicas y Sociales de Toledo, y 
en la actualidad desempeña la dirección del Departamento de Ciencia 
Jurídica y Derecho Público. Es autor de numerosas publicaciones de 
su especialidad, centradas sobre todo en temas como los derechos 
fundamentales, el constitucionalismo, la interpretación del Derecho, el 
positivismo, etc. Ha impartido cursos y conferencias en varias universi-
dades y centro de investigación, tanto españoles como extranjeros. 

Luis Prieto, catedrático y director del Dep. de Ciencia Jurídica

“En la Constitución caben 

más cosas de lo que puede 

imaginarse a primera vista” 

Usted ha compatibilizado 
la actividad docente e in-
vestigadora con la gestión 

universitaria. ¿Qué aporta al pro-
fesor universitario la dirección de 
centros o departamentos?

Si las tareas esenciales de un pro-
fesor universitario son la investiga-
ción y la docencia, no creo que la 
gestión resulte particularmente en-
riquecedora; se trata más bien de un 
sacrificio que debemos agradecer a 
quienes tienen la generosidad de 
asumirlo. Aunque si me lo permite 
yo sugeriría invertir el sentido de la 
pregunta: los cargos académicos no 
hacen mejores profesores, pero ser 
un buen profesor me parece con-
dición indispensable para el recto 
ejercicio de las responsabilidades 
de dirección. No es una condición 
suficiente, pero sí necesaria.

A su juicio, ¿qué respuestas 
buscan los estudiantes en el De-
recho?

La Licenciatura en Derecho es 
muy versátil o, como suele decirse, 
goza de muchas salidas profesiona-
les, y tal vez por eso un buen nú-
mero de los alumnos que inician 
sus estudios carecen, no ya de una 
sólida vocación jurídica, sino in-
cluso de una idea clara acerca de 
la titulación y de las actividades la-
borales a ella asociadas. Hemos de 
confiar en que el paso por nuestras 
aulas proporcione las orientaciones 
más adecuadas, pero en todo caso 
quisiera subrayar que, a mi juicio, 
la Universidad no puede ser conce-
bida como un vivero de mano de 

obra según las necesidades o con-
veniencias de las empresas o ins-
tituciones, sino más bien como el 
depósito del saber y de la cultura, 
que nosotros recibimos y que tene-
mos la obligación de transmitir, y 
que ha de orientarse a la formación 
de profesionales competentes, críti-
cos y con capacidad de adaptación 
a una sociedad y a un mercado en 
continua transformación.

Apelamos ahora a su condición 
de fi lósofo del Derecho, especia-
lizado en constitucionalismo. 
¿Cabe todo en la Constitución?

Desde luego, en la Constitución 
no cabe todo, aunque sí caben más 
cosas de lo que pudiera imaginar-
se a primera vista. Ello obedece a 
la propia naturaleza de las normas 
constitucionales, que no pretenden 
dar respuestas concluyentes a todos 
los problemas prácticos y que han 
de dejar un campo abierto a lo dis-
cursivamente posible. Lo llamativo 
del constitucionalismo contempo-
ráneo es que ese campo ya no es 
una propiedad particular del legis-
lador, sino que es compartido con 
los jueces y con la argumentación. 
Y, en mi opinión, es bueno que así 
suceda en aras de la justicia, de los 
derechos y de la limitación del po-
der, un Leviatán de insaciable vora-
cidad. Naturalmente cosa por com-
pleto distinta es que en ocasiones 
quieran hacerse aparecer como so-
luciones constitucionales lo que no 
son sino desnudos actos de poder.

Uno de sus ensayos más aplaudi-
dos internacionalmente es Cons-

titucionalismo y positivismo. ¿Ha 
encontrado por fin la fórmula ideal 
entre ambos postulados?

Yo creo que sí, pero he de con-
fesar que estoy en clara minoría, 
abandonado incluso por queridos 
discípulos. Me parece que se puede 
defender el constitucionalismo sin 
renunciar al positivismo, es decir, 
sin renunciar a unas pocas ideas 
esenciales: que el Derecho es ante 
todo fuerza y no voz de la justicia, 
que una norma no deja de ser jurí-
dica por ser injusta, que ni  siquiera 
una buena Constitución garantiza 
la bondad de las leyes y demás de-
cisiones, en fin, que por ello mismo 
comprender e incluso usar el Dere-
cho no nos compromete con sus 
claves axiológicas. 

Los tribunales constituyen un 
argumento continuo de la activi-
dad informativa. ¿Perjudica esta 
realidad a la Justicia?

Los tribunales resuelven con-
flictos y, en la medida en que esos 
conflictos tengan relevancia públi-
ca, es lógico que también la tengan 
las sentencias. Por otro lado, los 
jueces están llamados a aplicar con 
frecuencia conceptos controverti-
dos (honor, libertad, orden públi-
co, etc.) y es también comprensible 
que sus decisiones sean objeto de 
controversia. Todo esto me parece 
inevitable y hasta saludable. Ahora 
bien, lo que sí me parece evitable 
es el fenómeno de los llamados jue-
ces estrella; y el modo de evitarlo 
es bien sencillo: recuperar la figura 
del juez natural y suprimir aquellas 
jurisdicciones (especiales, especiali-
zadas o como se las quiera llamar) 
que propician que sean siempre las 
mismas personas las que se ocupen 
de los mismos casos.  

“La Universidad
no es un vivero 
de mano de 
obra, sino 
un depósito 
del saber y 
de la cultura 
que nosotros 
recibimos y 
que tenemos la 
obligación de 
transmitir”
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